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NONDIK GATOZEN 

 

Legegintzaldiaren erdialdea igaro dugu. Gogorra izan da, pandemiak 

erabat baldintzatu duelako jendartea bera, gure bizimodua eta baita jardun 

politiko eta soziala ere.  Orain dela urtebete eztabaida hau bera inoizko 

egoerarik berezienean ematen ari zela esaten genuen. Gaixotutakoez, 

hildakoez, geure osasun sistemaren egoeraz, jendartean izandako eraginaz 

eta, oro har, hainbat eremu sozial eta ekonomikotan izandako ondorioez 

mintzatu ginen nagusiki.  

Gaurkoan ere gogora ekarri nahi ditugu horiek guztiak, eta bereziki, 

osasungintzako langileen lana eta dedikazioa nabarmendu nahi ditut. Egoera 

zailean lan itzela egin dute eta egiten ari dira.  

Larrialdi egoeran geunden orduan. Osasun sistema gaindituta zegoen. Une 

horretan ondorio batzuk ateratzeko moduan geunden: 

1. Arlo publikoaren eta hainbat sektoreren ahuldadeak lehertuak 

zirela. Urteetako murrizketa eta pribatizazioen ondorioak agerian geratu 

ziren, osasun arloan eta eskubide sozialetan bereziki. Hamarkada hau 

ezaugarritu duen lan prekarietatea eta ezberdinkeria sozialak areagotu 

ditu pandemiak.  

 

2. Osasun-kudeaketaren akatsak eta planifikazio falta. Pasa den urrian 

esaten genuen ez zela behar bezalako irakaspenik atera lehen krisi 

horretatik. Bosgarren olatura bitartean, berandu hartu ziren hainbat 

erabaki. Ez zen planifikazio seriorik egin, ez zen behar bezalako neurririk 

hartu osasun sistema eta bereziki lehen arreta sendotzeko edo 

kutsatzeen jarraipen eraginkorra egiteko. 



Eta berriro esan behar dugu: Nafarroako Gobernuak ez du gaurdaino 

balantze autokritiko serioa egin. Ezinbestekoa, bereziki, akats berberak 

berriro ez errepikatzeko. 

3. Izan ere, bada autokritikarako beste elementu bat: Madrilek zer 

erabakiko zain egon dela Nafarroako Gobernua, Espainiako 

Gobernuak esaten zuenari men eginez. Urte eta erdi honetan agerian 

geratu da ia ezinezkoa dela kudeaketa arin eta eraginkorra egitea 

uneoro konpetentzien edota legegile batzuen interpretazioen mende ibili 

behar bada. Kogobernantza deitu zaio Madrilek erabakitzeari. Baina 

Konstituzionalak gauzatu ez den balizko kogobernantza horren aurka ere 

jo du aurreko asteko epaian ere. Burujabetza falta inoiz baino ageriago 

geratu da.  

 

Iazko eztabaidan krisiaren ondorio sozial eta ekonomikoak ere pil-pilean 

genituen. Orduan esaten genuen krisi guztietan bezalaxe, honetan ere sektore 

ahulenak zeudela jomugan: adinekoak, pobrezia egoeran dauden lagunak, 

indarkeria matxista pairatzen duten emakumeak, egoera administratibo 

irregularrean dauden migranteak, langile prekarioak, autonomoak, gazteak 

Gaurkoan ere pertsona eta kolektibo horiek guztiak gogora ekartzea 

ezinbestekoa da, batzuen egoerak hobera egin izanen duelako, baina beste 

askorenak ez.  

Atzera begirako errepaso hau amaitu nahi nuke Udalek eta jendarteak 

berak egindako ahalegina azpimarratuz. Herritarrak eta gizarte mugimenduak, 

konfinamendu betetik hasita, hamaika elkartasun ekintza txiki eta handietan 

ikusi ditugu. Gazteak, bereziki. Hain kriminalizatuta egon den kolektibo honek 

daukan onena ematen, herri eta auzoetan antolatzen, auzokideei laguntzeko. 

Alkate eta udal-hautetsiak, gertuen dauden instituzioen ordezkari gisa, beren 

esku egon den guztia egiten. Elkartasun ariketa komunitarioa erraldoia egin 

dugu, eta uste dut harro egoteko modukoa dela.  

 

NON GAUDEN 

 



Zorionez, urtebete beranduago, badirudi pandemiaren amaierako fasean 

gaudela. Nafar herritarron %90a txertatuta dago. Gure bizimodua aurreko 

egoerara leheneratzen hasi da, oro har. Hasi gara etorkizunari itxaropenez 

begiratzen. Baina argi-ilunak daude. Eta ilunak areagotu daitezke datozen 

urteotan arazo estrukturalei heltzen ez badiegu.  

1. Begira dezagun gure zerbitzu publikoetara: 

Geure osasun-sistema ez dago iaz bezain tentsionatuta baina zauriak 

ez dira itxi eta ez dira erraz itxiko. Sistema ahulduta dugu, lehendik ere 

agerikoak ziren arazoak larriagotu egin direlako: Lehen Arreta ez da gai 

herritarren beharrei erantzuteko. Aurrez aurreko arreta ez da nahikoa. Mediku 

eta pediatra falta. Herritarren zein udalen protestak nonahi, landa eremuan 

batik bat. 

Arreta espezializatuan, itxaron zerrendek izugarrizko gorakada egin dute. 

Eta Osasun Departamentuaren errezeta: aparteko orduak eta produktibitatea 

handitzea, dagoeneko 12 milioitik gora inbertitu da 2021ean. Aurrekontuetan, 

sektore pribatuarekiko deribazioak eta kontzertuak gora, inoizko partidarik 

handienekin. Eskandaluzko igoerak. 

Hobekuntza planak eta hitz politak bai, baina hortxe dugu errealitatea. 

Eta ez goaz bide onetik.  

Gure ekarpenak, Lehen Arreta indartzeko, osasun mentalean eragiteko.  

Babes sozialaren arloan, ze ondorio atera dugu? Egoera 

zaurgarrienean egon diren eta dauden pertsonen eta familien larrialdi egoerari 

aurre egiteko bitartekoak jartzeko saiakera egin dugu Gobernuak eta 

Parlamentuak. Bermaturiko Errenta zabaldu da; indarkeria matxista pairatzen 

duten emakumeentzako baliabide gehiago bideratu dira; kontziliaziorako neurri 

aringarri batzuk hartu dira; krisiaren ondorioak gehien pairatu dituzten arlo 

ekonomikoetan laguntzak bideratu dira, autonomoentzako, kulturan, 

ostalaritzan, enpresa txiki eta ertainetan… baina egia da ez dela nahikoa izan. 

Eta gaur gaurkoz, pobrezian edo pobrezia arriskuan dauden herritarrak gehiago 

dira pandemia aurretik baino.  



Erresidentzietan gertatu denari ere erreparatu behar, ondorioak 

ateratzeko. Nagusiki pribatizatuta dagoen sektorea ez da prestaturik egon, ez 

du baliabiderik izan halako krisi-egoera bati aurre egiteko. Ondorioa argia da, 

mugimendu feministak hainbestetan exijitzen diguna: zaintza politika publikoen 

erdigunean kokatzeko beharra. Eta zaintza arlo publiko-komunitarioak 

zuzenduta egon behar duela, ezin dela negozio edo espekulazio iturri izan. 

Halere, ez dirudi Nafarroako gobernuak pertsonengan oinarritutako arreta 

ezartzeko benetako borondaterik duenik, zoritxarrez zaintza sistemak esku 

pribatuetan jarraitzen du eta ez du ematen aldatzeko asmorik dagoen.   

Gure ekarpenak: zerbitzu publiko berriak sortu eta daudenak indartu: 

eguneko zentroak, prebentzio programak, etxez etxeko zerbitzu on bat… Horixe 

da sare publiko indartsu bat,  pertsona erdigunean jartzeko aldeko hautua. 

Berdintasun arloan, benetako konpromisua eskatzen dugu, baliabideak!! 

Emakume eta gizonen arteko berdintasun legeari inguruko legea garatzeko 

ekintza planaren atzerapena salatu beharrekoa da. 

Hezkuntzan aurrez aurreko hezkuntza bermatzeko neurriak hartu dira. 

Hezkuntza komunitateak izugarrizko ahalegina egin du aukera berdintasuna 

bermatzeko. Baina gure hezkuntza sistemaren gabezia guztiak lehertu dira. 

Erabaki propioak hartzeko ezintasuna ere agerian geratu da. Sakoneko 

aldaketa metodologikoak egiteko beharra. Ratio handiegiak, irakasleen lan-

zama astunegia. Arrakala sakonak eta aniztasunari erantzuteko baliabide falta. 

Gure ikasleen arlo emozionala egoki lantzeko beharra.  

Eta gaur, irakasle taldeak eta zuzendaritzak ez daude pozik. Ikasturte 

hasiera honetan jardunaldi jarraituaren inposizioak ez du zentzurik. Lan 

gehigarria eman zaie, eskolaz kanpoko ekintzak antolatzeko ardura eman zaie 

eta horrez gain gainontzeko programak bideratzen jarraitzeko: Hezigarri, 

Laguntza, Skolae…  

Benetako hausnarketa konpartitua egiteko garaia da. Hezkuntza sistema 

publikoa indartzeko, 0-3 ziklotik abiatuta. Geure ekarpena egin dugu arlo 

honetan ere doakotasunerako bidean aurreratzeko, hezitzaile gehiago 

kontratatzeko eta udalen zama arintzeko. Badago zer egin adostutako ibilbide 



orria betetzeko, hezkuntzak zikloa bere gain hartzeko eta udalekin eta 

eragileekin batera zikloaren izaera hezitzailea bermatu eta duintzeko. 

2. Egoera ekonomikoaz 

BEGIRADA GLOBALA. Globalizazioaren eta kapitalismo basatiaren 

mugak ditugu begien aurrean. Zalantzarik gabe, pandemiak areagotu egin du 

ezegonkortasuna eta adituak kolapso egoeraren lehen zantzuez mintzo dira 

dagoeneko.  

Izan ere, egun hauetan jende guztiaren ahotan daukagu argindarraren 

eta gasolinaren prezioaren gorakada, gasoduktuen itxiera eta balizko argi-

itzaltzeak, inflazioaren gorakada, hainbat material eta lehengai falta dela 

enpresen ekoizpenerako, garraiolaririk ez dagoela, elikagaietan ere eskasia 

datorrela…  

Globalizazioaren eta sistema kapitalistaren ezintasunak agerian. Eta 

potentzia politiko eta botere ekonomikoen interes ekonomiko eta 

espekulatiboak pertsonen ongizatearen gainetik: hortxe ditugu txertoen 

patenteak liberalizatzearen aurkako erresistentziak edo argindarraren prezioa. 

Hori da modu gordinean bizitzen ari garen tragedia eta, tamalez, ausardiaz eta 

ikuspegi eraldatzailez jokatzen ez bada, izango duguna. 

Baina hau ez da meteorologia kontua, politika baizik. Izan ere, gertatuko 

dena gaur hartuko diren erabakien mende dago. Esaten dute Glasgowko 

topaketa azken aukera dela. Ba bai, badago aukerarik etorkizunera anbizioz 

begiratzeko, datorrenarekin ez konformatzeko.  

Eta horregatik da erabat lehentasunezkoa mundu global honetan tokiko 

politikan ere egiten duguna. Bestelako kontsumo ereduak sustatzeko 

urgentziazko neurriak hartzea, ekonomia zirkularrean, elikadura eta energia 

burujabetzaren bidean. 0 kilometro filosofiaren norabidean jauzi kualitatiboa 

egitea. Eta, horretan, Nafarroako Gobernuari anbizioa falta zaio. Ikusi besterik 

ez dago klima aldaketari aurre egiteko legea edo garapen ekonomikoaren 

politika orokorrean ikusten ari garen jarrera epela eredu sozioekonomikoa 

eraldatzeko. 



NAVARRA. En relación a la situación económica de Navarra, vamos a 

comenzar por repasar los análisis y previsiones que hace el GN. En el Informe 

situación y perspectivas situación económica y Hacienda Navarra se constata 

una mejora de la economía navarra en 2021 y se prevé la continuación de esa 

tendencia, más ralentizada.  Para las previsiones del PIB se han planteado tres 

escenarios de simulación, favorable, central y adverso, con un crecimiento para 

2022 de 4,2 en el peor de los casos hasta un 5,2 en el más favorable. No 

olvidemos, sin embargo, que un indicador como el PIB no mide las 

desigualdades sociales ni el bienestar del conjunto de la ciudadanía, que son 

precisamente los indicadores que debieran guiar la actuación del Gobierno y de 

este mismo parlamento. 

En el mismo informe se hace un análisis sobre el endeudamiento de la 

CFN. Desde marzo de 2020 a junio de 2021 el volumen total de endeudamiento 

se ha incrementado en 609 millones, más del 20%. En el informe también se 

dice que a lo largo de 2021, el Gobierno de Navarra tiene prevista la emisión de 

unos 250 millones de euros para cubrir las necesidades de financiación. 

 

 En este contexto, y en vísperas del debate fiscal, el GN debería actuar 

con ambición y altura de miras, sin caer en el cortoplacismo ni limitar su mirada 

a las elecciones de 2023. Para soluciones a largo plazo, para las necesarias 

transformaciones nos encontrarán siempre. Pero reiteramos que no valen las 

recetas caducas de crisis anteriores.  

 

La derecha apostaba por bajar impuestos e inyectar dinero público el lo 

privado mientras recortaba en servicios públicos y privatizaba servicios 

esenciales. Ese es el modelo de Navarra Suma. Es lo que la Señora 

Valdemoros viene defendido de manera nítida: “para reactivar la economía, lo 

público debe ser subsidiario de lo privado”.  

 

Lo peor que puede suceder es que el gobierno asuma ese marco 

establecido por la derecha. Lo tenemos que tener claro y decir la verdad a la 

gente: ante una situación económica de absoluta incertidumbre, con la deuda 

disparada y unos fondos europeos que pueden ser pan para hoy y hambre para 



mañana, más pronto que tarde podríamos estar ante un escenario de recortes 

si no se apuesta por una fiscalidad que garantice mayor recaudación y más 

justicia social.  

Porque vivimos en una sociedad con grandes desigualdades sociales y 

corremos el riesgo de que se acentúen. No vale con mirar al resto de CCAA del 

Estado y decir que Navarra es la comunidad con menor pobreza severa o 

riesgo de pobreza. Necesitamos disponer de todas las herramientas y 

recursos a nuestro alcance para garantizar unos salarios y unas pensiones 

dignas. Un SMI adaptado ala renta media de Navarra. 

Necesitamos la gestión, la competencia del IMV para poder mejorar y 

aspirar a una mayor cobertura de la actual renta garantizada, poder garantizar 

unas pensiones que se correspondan con el coste de la vida en Navarra. En 

definitiva, poder tomar decisiones acordes a nuestra realidad.  

En relación al empleo, aun con datos contradictorios como el de la última 

Encuesta de Población Activa, la tendencia en la recuperación del empleo y la 

afiliación a la Seguridad Social es positiva, aunque se está ralentizando.  

En todo caso, no se despejan los nubarrones que suponen el desempleo de 

larga duración, la brecha salarial entre hombres y mujeres, el desempleo en 

mujeres y jóvenes y la precariedad laboral. Este fin de semana leíamos un 

titular escalofriante: “una persona joven gana en Navarra menos que en 1980”. 

Y ahí entra en juego la última reforma laboral del PP, que al parecer ya lo es 

también del PSOE. Porque incomprensiblemente sigue en vigor casi 10 años 

más tarde. Siguen mareando la perdiz. Solo hace falta voluntad política. 

¡¡Deróguenla de una vez!! Hay compromisos firmados y hay mayorías políticas.  

3. Egoera politikoa  

Una mayoría política que también existe en Navarra. Una mayoría 

alternativa a la derecha que, con todas sus diferencias, sí está de acuerdo en 

adoptar medidas sociales diferentes a las recetas que la derecha aplicó en la 

crisis de 2008.  

El compromiso de EH Bildu con consolidar un espacio de izquierdas y 

progresista está fuera de toda duda. Porque el compromiso no lo tenemos ni 



con el GN ni con las fuerzas políticas que lo sustentan. Lo tenemos con la 

ciudadanía. Con las mayorías sociales que esperan de nosotras que seamos 

capaces de alcanzar acuerdos que mejoren la vida de la gente, de anteponer el 

interés común a las cuestiones partidarias. Y en eso estamos. La semana 

pasada fue un buen ejemplo de ello. 

1. Financiación local. Se anunció el acuerdo alcanzado por nuestro grupo 

con el Gobierno de Navarra y las fuerzas políticas que lo sustentan. Un 

buen acuerdo, que garantiza mayor financiación a las entidades locales, 

un sistema estable, más justo y equilibrado y que fomenta la cohesión 

territorial.  

 

2. Acuerdo parcial en el anteproyecto de presupuestos. Un paso más 

que está permitiendo avanzar en un acuerdo global que puede llevar a la 

aprobación de los terceros presupuestos de esta legislatura.  

 

EH Bildu ejerce su responsabilidad y tiene disposición y voluntad de 

acuerdo en todo aquello que mejore la vida de la gente trabajadora, de la gente 

con menos derechos como las migrantes sin papeles, en todo lo que suponga 

una mejora de los servicios públicos, en la sanidad, en la educación, en los 

cuidados, en la transición energética para hacer frente al cambio climático, en 

la autonomía local y la vertebración equilibrada del territorio... 

Al GN le pedimos ambición para valerse de la mayoría de izquierdas y 

progresista para hacer políticas públicas que estén a la altura de las 

necesidades sociales y no retroceder en lo avanzado estos 6 últimos años. 

Por descontado, si dependiera de nosotras el presupuesto sería diferente. 

Es evidente que tenemos discrepancias importantes, algunas de las cuales ya 

he comentado, en materia fiscal y en determinadas políticas. En otras 

cuestiones, les pedimos que actúen con sentido común y responsabilidad 

frente al cortoplacismo y los complejos.  

Por ejemplo, nos parece incomprensible que el Gobierno actúe con esa 

miopía política respecto a la política lingüística. Es bien sabida la enorme 

diferencia entre sus postulados y los nuestros en esta materia. Pero no es 



necesario que además de continuar con una política que nos niega un derecho 

básico, insulten a todas las personas euskaltzales de Navarra. Es hora de 

aprobar un decreto del euskera y acabar con la anomalía que supone no 

valorar el euskera como mérito. Y es hora, después de casi 4 años, de aprobar 

de una vez los planes lingüísticos de los departamentos para garantizar la 

atención en euskera a la ciudadanía, con plazas bilingües suficientes.  

Es de justicia que piensen y actúen para proteger los derechos lingüísticos 

de la ciudadanía navarra, acabando con discriminaciones absurdas e injustas. 

Euskara guztiona delako, zuen seme-alabena ere, hizkuntza guztiak bezalaxe 

gizadiaren altxorra delako.  

Tampoco concebimos la visión que tienen los principales partidos del GN 

respecto al TAV. La apuesta de futuro, la sostenibilidad, la cohesión social y 

territorial no pueden ir de la mano de proyectos caducos con nula rentabilidad 

social y económica. Empecinarse en ello es no haber aprendido la lección. No 

saber leer el presente ni el futuro. Existen alternativas, y ustedes lo saben 

perfectamente. No se bloqueen en un intento de justificar decisiones anteriores. 

Errores cometemos todas, lo importante es reconocerlo y cambiar. 

 

NORA GOAZEN 

 

Honek guztiak zerikusia dauka aurrera begira ditugun erronkekin. 

Komunitate gisa, jendarte gisa. Erronka kolosalak dira eta determinazioz heldu 

behar diegu. 

1. Krisi klimatikoari aurre egitea. Horregatik, Gobernuari eskatzen diogu 

legearen tramitazioan legea bera hobetzeko jarrera eraikitzailea izan dezan, 

taldeon ekarpenak baliatuta. Asko daukagu jokoan. Paper bustia izan ez 

dadin, benetako mugarria ezarri nahi badugu, begirada luzez eta anbizio 

guztiz jokatu behar dugu.  

 

2. Despopulazioari eta erronka demografikoari aurre egitea. Erronka itzela 

da eta horrek hezkuntza arloan, adibidez, datorren hamarkadan izango duen 



eraginari aurre hartzeko beharrean gaude. Hauxe da gobernuari aurrekontu-

akordioan sartzeko eskatu diogun konpromisoetako bat. 

 

3. Bizikidetza. Zentzu zabalean ulertuta. Pertsona guztien eskubide guztiak 

errespeta daitezen. Biktima guztiak kontuan hartuko dituen memoria 

inklusiboa izan dadin. 16/2019 legea garatu behar da, estatu biktimen 

aitortza eta erreparazioan aurrera egiteko. Kohesio sozialean: berdintasun 

legeen garapena, hizkuntza eskubideak… 

 

4. Eraldaketa sozial eta ekonomikoa. Azkenaldian asko hitz egin da 

askatasunaz. Askatasuna omen da kaña bat hartzeko, bolleria industrialari 

buruzko publizitatea egiteko eskubidea. Askatasuna hitza erabiltzen dute 

batzuek aske izateko aukera oro baztertzeko. Baina lehenik eta behin, 

benetako askatasuna bizi baldintza duinak edukitzea da, eta noski, eskubide 

sozial eta politikoak. Eta horretarako, ezinbestekoa da aberastasunaren 

birbanaketa justua, politika publikoen eta oinarrizko baliabideen lidergo 

publikoa. 

Lehen langabeziaz eta prekarietateaz hitz egin dugu. Benetako 

eraldaketarako bidean, lanaren banaketaz serioski hitz egiteko unea ere 

bada.  Lanaldia murriztea eta soldata duinak bermatzea. Bai jaun-andreok, 

lana partekatu behar da denok lana izan dezagun. Eta posible da lanaldia 

murriztea soldatak murriztu gabe. Ez al gaude ba iraultza industrial/ 

teknologiko berri baten aurrean? Eta zertarako balio behar du? Ekoizpen 

tasak gutxitu eta enpresek etekin gehiago jasotzeko langileak kaleratzen 

diren bitartean? Ba ez, lana eta aberastasuna banatu behar dira, biak 

partekatu behar dira.  

Baten bat etorriko da esanez hori ezinezkoa dela, edota aberatsa dena 

“bere lana eta esfortzuri esker” dela. Ez kontatu igogailu sozialaren milonga 

hori. Errealitatea da pobrezia belaunaldiz belaunaldi heredatu egiten dela, 

aberastasuna bezalaxe. Aukera berdintasuna egiazkoa izatea nahiko 

genuke, baina gaur egun ameskeria besterik ez da.  

Langile prekarioen aroan bizi gara. Eta testuinguru honetan soldata 

duinak izatea enpresen lehiakortasunaren aurkakoa dela diote batzuek. Ba 



begira, enpresa bat ez bada gai soldata eta lan baldintza duinak bermatzeko, 

zertarako sortu da? Merezi al du instituzioen babesik? 

Badago alternatiba, bai, baina ez da eraikiko lau pareta hauen artean. 

Guk hemendik lagundu dezakegu, baina benetako alternatiba guztion 

aktibazioaren, borroken eta ahalduntzearen eskutik etorriko da. Borroka 

sindikalak ez du herri baten erreputazioa ez du kaltetzen, aitzitik, herria 

duintzen du. Arantxa Tapia bezalako neoliberalek diotena diotela. 

5. Avanzar hacia la soberanía 

La pandemia ha dejado en evidencia muchas carencias y retos de futuro. 

Uno de ellos es la necesidad de poder tomar nuestras propias decisiones. 

De recuperar la soberanía. Esa que se ve cuestionada cada vez que 

tomamos una decisión democrática que suponga avanzar en los derechos 

sociales de la gente humilde, y casi siempre con la excusa de la 

discriminación porque en otros lugares del Estado Español no adoptan las 

mismas decisiones. Es lo que los diferentes Gobiernos de España y el TC 

nos lleva diciendo durante muchos años. Para muestra, el botón de la ley 

foral de sanidad universal, de vivienda, o la última, del Fuero Nuevo.  

La soberanía es clave no solo para mejorar la vida de la ciudadanía, sino 

para hacer frente a los grandes retos del futuro inmediato, a la digitalización, 

al cambio climático, a los nuevos flujos migratorios...  

Heldu den urtean 40 urte beteko ditu Foru Hobetzeak. 40 urtez saiatu 

dira sektore politiko nagusiak sinestarazten paktuaren bidez, Nafarroak 

erabakitze eskubidea baduela. Baina egun daukagun autogobernuak ez digu 

estatuarekin benetako aldebikotasun harremana ere ahalbidetzen.  Eta 

batzuek autogobernua defendatzen duzuenean, Espainiari men egiten 

jarraitzea defendatzen duzue.  

Eta aurrera begira, badakizue gero eta nafar herritar gehiago garela gure 

tresna propioak behar ditugula pentsatzen dugunok. Gero eta gehiago garela 

Espainiaren aginduei jarraitu baino, gure behar sozial eta ekonomikoak 

aseko dituen bestelako markoa aldarrikatzen dugunok. Zein da zuek 

defendatzen duzuen nafarron burujabetza eta estatuarekiko harremana? 



Eztabaida ireki egin behar da. 40 urte beranduago, XXI. mendeko nafar 

jendarteari egokituko zaion markoa behar dugu. Espainiar estatuarekin eta 

gainontzeko euskal lurraldeekin nolako harremana nahi dugun erabakitzeko 

eskubidea bermatuko duena. Eta oraingoan bai, herritarron parte hartzea 

ziurtatuko duen eztabaida irekia izan behar du.  

 

AZKEN HITZA 

 

Gobernuari: Izan anbizio handiagoa eta jokatu begirada luzez. Utzi alde 

batera konplexuak eta epe laburkeriak. Benetako eraldaketa sozial eta 

ekonomikoa sustatzeko zimenduak jarri; kohesio sozialean eta lurralde orekan 

inbertitu; pertsona guztien eskubideak jarri erdigunean, bizikidetzan aurrera 

egiteko. Baita hizkuntza eskubideak ere. Gobernantza eredu berri bat abiatu, 

erabakiak eta ardurak jendartearekin eta sektore sozial eta politikoekin 

partekatuz. Hartu Nafarroaren errealitateari eta beharrei erantzuteko 

beharrezkoak diren erabakiak, Madrilek zer esango edo egingo duen itxaron 

gabe eta handik datorrenari men egiteari utzita.  

Herritarrei: pandemian erakutsitako energia kolektiboa berraktiba 

dezagun. Jendarte justuago baten alde, pertsona guztientzako eskubide guztiak 

defendatzeko eta planeta jasangarriagoa egiteko.  

Jende txiki askok, leku txiki askotan, gauza txikiak eginez mundua alda dezake. 

(Galeano) 

 



DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA COMUNIDAD 4 DE NOVIEMBRE DE 

2021- EH BILDU 

DE DÓNDE VENIMOS 

 

Hemos atravesado el ecuador de la legislatura. Ha sido duro, porque la 

pandemia ha condicionado totalmente a la sociedad misma, nuestro modo de 

vida y también la actividad política y social.  Hace un año, decíamos que el mismo 

debate de hoy se estaba produciendo en una situación inédita. Los enfermos, los 

muertos, la situación de nuestro sistema sanitario, el impacto en la sociedad y, 

en general, las repercusiones en sectores sociales y económicos ocuparon la 

mayor parte del debate.  

También hoy queremos traer a nuestra memoria todo ello, y quiero 

destacar especialmente la labor y dedicación de los trabajadores sanitarios. Han 

hecho y están haciendo un trabajo ímprobo en unas circunstancias difíciles.  

En aquel entonces, nos encontrábamos en estado de alarma. El sistema 

sanitario se encontraba desbordado. En aquellos momentos, estuvimos en 

condiciones de extraer algunas conclusiones: 

1. Que habían estallado las debilidades del sector público y algunos otros 

sectores. Quedaron en evidencia las consecuencias de años de recortes 

y privatizaciones, particularmente en los ámbitos de la sanidad y de los 

derechos sociales. La pandemia ha acentuado la precariedad laboral y las 

desigualdades sociales que han caracterizado esta década.  

 

2. Errores en la gestión sanitaria y falta de planificación. El pasado octubre 

decíamos que no se habían extraído las lecciones adecuadas de esta 

crisis. Hasta la quinta ola, hubo determinadas decisiones que se tomaron 

con retraso. No se hizo una planificación seria, no se tomaron las medidas 

adecuadas para reforzar el sistema sanitario y, particularmente, la 

atención primaria, o para hacer un seguimiento eficaz de los contagios. 



Y tenemos que decirlo una vez más: A día de hoy, el Gobierno de Navarra 

no ha hecho un balance autocrítico serio. Lo cual es indispensable, 

principalmente, para no volver a repetir los mismos errores. 

3. Y es que existe otro elemento para la autocrítica: El Gobierno de Navarra 

ha estado pendiente de lo que decidiera Madrid, acatando lo que 

decía el Gobierno de España. Este año y medio ha puesto de manifiesto 

que realizar una gestión ágil y eficaz se convierte en una misión casi 

imposible si en cada momento hay que actuar a expensas de unas 

competencias o de las interpretaciones hechas por algunos legisladores. 

Se le ha llamado cogobernanza a que sea Madrid quien decida. Pero, en 

la sentencia de la semana pasada, el Constitucional ha arremetido incluso 

contra esa pretendida cogobernanza no materializada. La carencia de 

soberanía ha quedado más en evidencia que nunca.  

 

En el debate del año pasado, nos bandeábamos con unas consecuencias 

sociales y económicas de la crisis que estaban al rojo vivo. Decíamos entonces 

que, al igual que en todas las crisis, también en esta eran los sectores más 

vulnerables los que estaban en el punto de mira: personas mayores, personas 

en situación de pobreza, mujeres que padecen violencia machista, migrantes en 

situación administrativa irregular, trabajadores precarios, autónomos, jóvenes... 

Hoy sigue siendo imprescindible traer a nuestra memoria a todas esas personas 

y colectivos, porque la situación de algunos habrá mejorado, pero la de otros 

muchos, no.  

Quisiera terminar este repaso retrospectivo haciendo hincapié en el 

esfuerzo realizado por los municipios y por la propia sociedad. Desde el 

comienzo del confinamiento total, hemos visto a ciudadanos y movimientos 

sociales participar en una infinidad de acciones solidarias pequeñas y grandes. 

Especialmente, a los y las jóvenes. Un colectivo que ha estado tan criminalizado, 

dando lo mejor que tiene, organizándose en pueblos y barrios, para ayudar a sus 

convecinos. Alcaldes y electos municipales, como representantes de las 

instituciones más cercanas, haciendo todo lo que ha estado en su mano. Hemos 

hecho un gigantesco ejercicio comunitario de solidaridad, y creo que es como 

para estar orgullosos.  



 

DÓNDE ESTAMOS 

 

Afortunadamente, un año más tarde, parece que nos encontramos en la 

fase final de la pandemia. El 90% de la población navarra está vacunada. En 

líneas generales, nuestro modo de vida ha comenzado a volver a la situación 

anterior. Hemos empezado a mirar al futuro con esperanza. Pero hay 

claroscuros. Y los oscuros pueden intensificarse si en los próximos años no 

abordamos los problemas estructurales.  

1. Echemos un vistazo a nuestros servicios públicos: 

Nuestro sistema sanitario no está tan tensionado como el año pasado, 

pero las heridas no se han cerrado, ni se cerrarán fácilmente. El sistema está 

debilitado, porque una serie de problemas que eran ya evidentes se han 

agravado: La Atención Primaria no tiene capacidad para responder a las 

necesidades de los ciudadanos. La atención presencial es insuficiente. Faltan 

médicos y pediatras. Se multiplican las protestas de ciudadanos y municipios, 

particularmente en zonas rurales. 

En Atención Especializada, las listas de espera se han disparado. Y la 

receta del Departamento de Salud consiste en incrementar las horas extras y la 

productividad. En 2021 se han invertido ya más de 12 millones. En los 

presupuestos, se incrementan las derivaciones al sector privado y los conciertos, 

con unas partidas en máximos históricos. Son unos aumentos escandalosos. 

Muchos planes de mejora y palabras bonitas, pero ahí tenemos la 

realidad. Y no vamos por buen camino.  

Nuestras aportaciones para reforzar la Atención Primaria e incidir en la 

salud mental.  

¿A qué conclusiones hemos llegado en lo relativo a la protección social? 

Gobierno y Parlamento hemos intentado poner los medios para hacer frente a la 

situación de emergencia de las personas y familias que han estado y están en 

las situaciones más vulnerables. Se ha ampliado la Renta Garantizada; se han 



destinado más recursos a las mujeres que sufren la violencia machista; se han 

tomado unas medidas de tipo paliativo para la conciliación; se han destinado 

ayudas a los sectores económicos más afectados por las consecuencias de la 

crisis, a los autónomos, a la cultura, a la hostelería, a las pymes... Pero es cierto 

que eso no ha bastado. Y, a día de hoy, los ciudadanos que están en la pobreza 

o en riesgo de pobreza son más numerosos que antes de la pandemia.  

También hay que ser conscientes de lo que ha ocurrido en las residencias, 

para llegar a conclusiones. Un sector mayormente privatizado no ha estado 

preparado, no ha contado con recursos para hacer frente a una situación de crisis 

de esta índole. La conclusión es clara, aquello que el movimiento feminista nos 

exige tantas veces: la necesidad de situar la asistencia en el centro de las 

políticas públicas. Y que la asistencia debe estar dirigida desde el sector público-

comunitario, y no puede ser fuente de negocio o especulación. Sin embargo, no 

parece que el Gobierno de Navarra tenga voluntad real de implantar una atención 

basada en las personas; desgraciadamente, el sistema de asistencia sigue en 

manos privadas y no parece que haya intención de cambiarlo.   

Nuestras aportaciones: crear nuevos servicios públicos y reforzar los ya 

existentes: centros de día, programas de prevención, un buen servicio 

domiciliario... En eso consiste una red pública potente, en la apuesta por situar 

a la persona en el centro. 

En cuanto a igualdad, reclamamos un compromiso real, y recursos. Hay 

que denunciar el retraso del plan de acción para desarrollar las disposiciones de 

la ley de igualdad de mujeres y hombres. 

En educación, se han adoptado medidas para garantizar la enseñanza 

presencial. La comunidad educativa ha hecho un enorme esfuerzo para 

garantizar la igualdad de oportunidades. Pero han estallado todas las carencias 

de nuestro sistema educativo. También ha quedado en evidencia la incapacidad 

de tomar decisiones propias. La necesidad de efectuar modificaciones 

metodológicas de calado. Ratios demasiado altas, excesiva carga de trabajo de 

los profesores. Profundas brechas y falta de recursos para responder a la 

diversidad. Necesidad de trabajar adecuadamente la vertiente emocional de 

nuestros alumnos.  



Y actualmente los equipos de profesores y las direcciones no están 

contentos. En este comienzo de curso, la imposición de la jornada continua no 

tiene sentido. Se les ha asignado un trabajo extra, se les ha cargado con la 

responsabilidad de organizar actividades extraescolares, y, además, la de seguir 

gestionando el resto de programas: Proeducar-Hezigarri, Laguntza, Skolae...  

Es hora de hacer una auténtica reflexión compartida. De reforzar el 

sistema educativo público partiendo del ciclo 0-3. Hemos presentado nuestra 

aportación también en este ambito, para avanzar en la vía de la gratuidad, 

contratar a más educadores y aligerar el peso que tienen los municipios. Hay 

mucho por hacer para ir cumpliendo la hoja de ruta pactada, para que la 

educación asuma el ciclo y para garantizar y dignificar junto con los 

ayuntamientos y agentes el carácter educativo del ciclo. 

2. En cuanto a la situación económica 

MIRADA GLOBAL Tenemos ante nuestros ojos las limitaciones de la 

globalización y del capitalismo salvaje. Sin duda, la pandemia ha acrecentado la 

inestabilidad, y los expertos hablan ya de los primeros indicios de una situación 

de colapso.  

Y es que estos días está en boca de todos la subida de precio de la 

electricidad y la gasolina, el cierre de los gasoductos y los hipotéticos apagones, 

la subida de la inflación, la falta de determinados materiales y materias primas 

para la producción empresarial, la falta de transportistas, la escasez de alimentos 

que también se avecina...  

Son las incapacidades de la globalización y del sistema capitalista al 

descubierto. Los intereses económicos y especulativos de las potencias políticas 

y poderes económicos, antepuestos al bienestar de las personas: ahí tenemos 

las resistencias a la liberalización de las patentes de las vacunas o el precio de 

la luz. Dicho crudamente, esa es la tragedia que estamos viviendo y, 

lamentablemente, si no se actúa con valentía y con una visión transformadora, 

la que vamos a tener. 

Pero no estamos hablando de meteorología, sino de política. Porque lo 

que vaya a ocurrir depende de las decisiones que se tomen hoy. Dicen que el 



encuentro de Glasgow constituye la última oportunidad. Pues sí que existe la 

posibilidad de mirar al futuro con ambición, de no conformarnos con lo que nos 

viene.  

Por eso es absolutamente prioritario, en este mundo global, lo que 

hacemos también en política local. Tomar medidas urgentes de promoción de 

otros modelos de consumo, por la vía de la economía circular y la soberanía 

alimentaria y energética. Dar un salto cualitativo en dirección a la filosofía del 

kilómetro cero. Y, a ese respecto, al Gobierno de Navarra le falta ambición. No 

hay más que ver la ley para hacer frente al cambio climático o la tibia actitud que 

estamos presenciando en la política general de desarrollo económico, en lo 

tocante a la transformación del modelo socioeconómico. 

NAVARRA. En relación a la situación económica de Navarra, vamos a 

comenzar por repasar los análisis y previsiones que hace el GN. En el Informe 

situación y perspectivas situación económica y Hacienda Navarra se constata 

una mejora de la economía navarra en 2021 y se prevé la continuación de esa 

tendencia, más ralentizada.  Para las previsiones del PIB se han planteado tres 

escenarios de simulación, favorable, central y adverso, con un crecimiento para 

2022 de 4,2 en el peor de los casos hasta un 5,2 en el más favorable. No 

olvidemos, sin embargo, que un indicador como el PIB no mide las 

desigualdades sociales ni el bienestar del conjunto de la ciudadanía, que son 

precisamente los indicadores que debieran guiar la actuación del Gobierno y de 

este mismo parlamento. 

En el mismo informe se hace un análisis sobre el endeudamiento de la 

CFN. Desde marzo de 2020 a junio de 2021 el volumen total de endeudamiento 

se ha incrementado en 609 millones, más del 20%. En el informe también se dice 

que a lo largo de 2021, el Gobierno de Navarra tiene prevista la emisión de unos 

250 millones de euros para cubrir las necesidades de financiación. 

 

 En este contexto, y en vísperas del debate fiscal, el GN debería actuar 

con ambición y altura de miras, sin caer en el cortoplacismo ni limitar su mirada 

a las elecciones de 2023. Para soluciones a largo plazo, para las necesarias 

transformaciones nos encontrarán siempre. Pero reiteramos que no valen las 

recetas caducas de crisis anteriores.  



 

La derecha apostaba por bajar impuestos e inyectar dinero público el lo 

privado mientras recortaba en servicios públicos y privatizaba servicios 

esenciales. Ese es el modelo de Navarra Suma. Es lo que la Señora Valdemoros 

viene defendido de manera nítida: “para reactivar la economía, lo público debe 

ser subsidiario de lo privado”.  

 

Lo peor que puede suceder es que el gobierno asuma ese marco establecido 

por la derecha. Lo tenemos que tener claro y decir la verdad a la gente: ante una 

situación económica de absoluta incertidumbre, con la deuda disparada y unos 

fondos europeos que pueden ser pan para hoy y hambre para mañana, más 

pronto que tarde podríamos estar ante un escenario de recortes si no se apuesta 

por una fiscalidad que garantice mayor recaudación y más justicia social.  

Porque vivimos en una sociedad con grandes desigualdades sociales y 

corremos el riesgo de que se acentúen. No vale con mirar al resto de CCAA del 

Estado y decir que Navarra es la comunidad con menor pobreza severa o 

riesgo de pobreza. Necesitamos disponer de todas las herramientas y recursos 

a nuestro alcance para garantizar unos salarios y unas pensiones dignas. Un 

SMI adaptado a la renta media de Navarra. 

Necesitamos la gestión, la competencia del IMV para poder mejorar y aspirar 

a una mayor cobertura de la actual renta garantizada, poder garantizar unas 

pensiones que se correspondan con el coste de la vida en Navarra. En definitiva, 

poder tomar decisiones acordes a nuestra realidad.  

En relación al empleo, aun con datos contradictorios como el de la última 

Encuesta de Población Activa, la tendencia en la recuperación del empleo y la 

afiliación a la Seguridad Social es positiva, aunque se está ralentizando.  

En todo caso, no se despejan los nubarrones que suponen el desempleo de 

larga duración, la brecha salarial entre hombres y mujeres, el desempleo en 

mujeres y jóvenes y la precariedad laboral. Este fin de semana leíamos un titular 

escalofriante: “una persona joven gana en Navarra menos que en 1980”. Y ahí 

entra en juego la última reforma laboral del PP, que al parecer ya lo es también 

del PSOE. Porque incomprensiblemente sigue en vigor casi 10 años más tarde. 



Siguen mareando la perdiz. Solo hace falta voluntad política. ¡¡Deróguenla de 

una vez!! Hay compromisos firmados y hay mayorías políticas.  

3. Situación política  

Una mayoría política que también existe en Navarra. Una mayoría 

alternativa a la derecha que, con todas sus diferencias, sí está de acuerdo en 

adoptar medidas sociales diferentes a las recetas que la derecha aplicó en la 

crisis de 2008.  

El compromiso de EH Bildu con consolidar un espacio de izquierdas y 

progresista está fuera de toda duda. Porque el compromiso no lo tenemos ni con 

el GN ni con las fuerzas políticas que lo sustentan. Lo tenemos con la ciudadanía. 

Con las mayorías sociales que esperan de nosotras que seamos capaces de 

alcanzar acuerdos que mejoren la vida de la gente, de anteponer el interés 

común a las cuestiones partidarias. Y en eso estamos. La semana pasada fue 

un buen ejemplo de ello. 

1. Financiación local. Se anunció el acuerdo alcanzado por nuestro grupo 

con el Gobierno de Navarra y las fuerzas políticas que lo sustentan. Un 

buen acuerdo, que garantiza mayor financiación a las entidades locales, 

un sistema estable, más justo y equilibrado y que fomenta la cohesión 

territorial.  

 

2. Acuerdo parcial en el anteproyecto de presupuestos. Un paso más 

que está permitiendo avanzar en un acuerdo global que puede llevar a la 

aprobación de los terceros presupuestos de esta legislatura.  

 

EH Bildu ejerce su responsabilidad y tiene disposición y voluntad de acuerdo 

en todo aquello que mejore la vida de la gente trabajadora, de la gente con 

menos derechos como las migrantes sin papeles, en todo lo que suponga una 

mejora de los servicios públicos, en la sanidad, en la educación, en los cuidados, 

en la transición energética para hacer frente al cambio climático, en la autonomía 

local y la vertebración equilibrada del territorio... 



Al GN le pedimos ambición para valerse de la mayoría de izquierdas y 

progresista para hacer políticas públicas que estén a la altura de las necesidades 

sociales y no retroceder en lo avanzado estos 6 últimos años. 

Por descontado, si dependiera de nosotras el presupuesto sería diferente. Es 

evidente que tenemos discrepancias importantes, algunas de las cuales ya he 

comentado, en materia fiscal y en determinadas políticas. En otras cuestiones, 

les pedimos que actúen con sentido común y responsabilidad frente al 

cortoplacismo y los complejos.  

Por ejemplo, nos parece incomprensible que el Gobierno actúe con esa 

miopía política respecto a la política lingüística. Es bien sabida la enorme 

diferencia entre sus postulados y los nuestros en esta materia. Pero no es 

necesario que además de continuar con una política que nos niega un derecho 

básico, insulten a todas las personas euskaltzales de Navarra. Es hora de 

aprobar un decreto del euskera y acabar con la anomalía que supone no valorar 

el euskera como mérito. Y es hora, después de casi 4 años, de aprobar de una 

vez los planes lingüísticos de los departamentos para garantizar la atención en 

euskera a la ciudadanía, con plazas bilingües suficientes.  

Es de justicia que piensen y actúen para proteger los derechos lingüísticos 

de la ciudadanía navarra, acabando con discriminaciones absurdas e injustas. 

Euskara guztiona delako, zuen seme-alabena ere, hizkuntza guztiak bezalaxe 

gizadiaren altxorra delako.  

Tampoco concebimos la visión que tienen los principales partidos del GN 

respecto al TAV. La apuesta de futuro, la sostenibilidad, la cohesión social y 

territorial no pueden ir de la mano de proyectos caducos con nula rentabilidad 

social y económica. Empecinarse en ello es no haber aprendido la lección. No 

saber leer el presente ni el futuro. Existen alternativas, y ustedes lo saben 

perfectamente. No se bloqueen en un intento de justificar decisiones anteriores. 

Errores cometemos todas, lo importante es reconocerlo y cambiar. 

 

A DÓNDE VAMOS 

 



Todo esto tiene relación con los retos a futuro que tenemos. Como 

comunidad y como sociedad. Son desafíos colosales que debemos encarar con 

determinación. 

1. Hacer frente a la crisis climática. Por eso, pedimos al Gobierno que durante la 

tramitación de la ley mantenga una actitud constructiva de mejora de la propia 

ley, aprovechando las aportaciones de los grupos. Es mucho lo que está en 

juego. Para que no sea papel mojado, si queremos marcar un verdadero hito, 

tenemos que poner las luces largas y actuar con toda la ambición.  

 

2. Responder a la despoblación y al reto demográfico. Es un reto colosal, y 

estamos obligados a prevenir las consecuencias que ello va a tener durante 

la próxima década en el ámbito de la educación, por ejemplo. Este es uno de 

los compromisos que le hemos pedido al gobierno que incorpore al acuerdo 

presupuestario. 

 

3. Convivencia. Entendida en sentido amplio. Para que se respeten todos los 

derechos de todas las personas. Para que haya una memoria inclusiva que 

tenga en cuenta a todas las víctimas. Hace falta desarrollar la Ley 16/2019, 

para avanzar en el reconocimiento y la reparación a las víctimas del Estado. 

En cohesión social: desarrollo de las leyes de igualdad, los derechos 

lingüísticos... 

 

4. La transformación social y económica. Últimamente se ha hablado mucho de 

libertad. Dicen que la libertad es el derecho a tomarse una caña o a hacer 

publicidad de bollería industrial. Algunos utilizan la palabra «libertad» para 

apartar toda oportunidad de ser libres. Pero, ante todo, la verdadera libertad 

consiste en tener unas condiciones de vida dignas, así como, obviamente, 

derechos sociales y políticos. Y, para eso, es imprescindible una redistribución 

justa de la riqueza, un liderazgo público de las políticas públicas y de los 

recursos básicos. 

Antes hemos hablado del desempleo y la precariedad. También es 

momento de hablar seriamente del reparto del trabajo para avanzar hacia una 

auténtica transformación.  Reducir la jornada y garantizar salarios dignos. Sí, 



señorías, hay que compartir el trabajo para que todos tengamos trabajo. Y es 

posible reducir jornada sin reducir salarios. ¿Acaso no nos encontramos ante 

una nueva revolución industrial/tecnológica? ¿Y para qué ha de servir? 

¿Mientras se reducen las tasas de producción y se despide a los trabajadores 

para que las empresas obtengan mayores beneficios? Pues no: hay que 

repartir el trabajo y la riqueza, hay que compartir ambas.  

Alguien vendrá diciendo que eso es imposible, o que quien es rico lo es 

«gracias a su trabajo y esfuerzo». No nos cuenten esa milonga del ascensor 

social. La realidad es que la pobreza se hereda de generación a generación, 

al igual que la riqueza. Quisiéramos que la igualdad de oportunidades fuera 

cierta, pero hoy en día no es más que una ensoñación.  

Vivimos en la Edad de la Precariedad de los trabajadores. Y, en este 

contexto, hay quien dice que la existencia de unos salarios dignos va en contra 

de la competitividad de las empresas. Vamos a ver: si una empresa no tiene 

capacidad de garantizar un salario y unas condiciones de trabajo dignos, 

¿para qué se ha creado? ¿Merece el respaldo de las instituciones? 

Existe una alternativa, sí, pero no se construirá entre estas cuatro 

paredes. Nosotros podemos ayudar desde aquí, pero la auténtica alternativa 

vendrá de la mano de la activación, las luchas y el empoderamiento de todos. 

La lucha sindical no mancha la reputación de un pueblo; al contrario, dignifica 

a ese pueblo. Digan lo que digan neoliberales como Arantxa Tapia. 

5. Avanzar hacia la soberanía 

La pandemia ha dejado en evidencia muchas carencias y retos de futuro. 

Uno de ellos es la necesidad de poder tomar nuestras propias decisiones. De 

recuperar la soberanía. Esa que se ve cuestionada cada vez que tomamos 

una decisión democrática que suponga avanzar en los derechos sociales de 

la gente humilde, y casi siempre con la excusa de la discriminación porque en 

otros lugares del Estado Español no adoptan las mismas decisiones. Es lo 

que los diferentes Gobiernos de España y el TC nos lleva diciendo durante 

muchos años. Para muestra, el botón de la ley foral de sanidad universal, de 

vivienda, o la última, del Fuero Nuevo.  



La soberanía es clave no solo para mejorar la vida de la ciudadanía, sino 

para hacer frente a los grandes retos del futuro inmediato, a la digitalización, 

al cambio climático, a los nuevos flujos migratorios...  

El año que viene el Amejoramiento del Fuero cumplirá 40 años. Durante 

40 años, los principales sectores políticos han intentado hacer creer que, por 

medio del pacto, Navarra tiene el derecho a decidir. Pero el autogobierno que 

tenemos actualmente no nos posibilita ni siquiera una relación de auténtica 

bilateralidad con el Estado.  Y cuando algunos de ustedes defienden el 

autogobierno, están defendiendo seguir acatando lo que dicte España.  

Y mirando hacia adelante, saben que somos cada vez más los navarros 

que pensamos que necesitamos nuestras propias herramientas. Que somos 

cada vez más los que reivindicamos un marco diferente que satisfaga 

nuestras necesidades sociales y económicas, en vez de seguir los dictados 

de España. ¿Cuál es la soberanía de los navarros y la relación con el estado 

que ustedes defienden? 

Es un debate que debe abrirse. 40 años más tarde, necesitamos un marco 

adaptado a la sociedad navarra del siglo XXI. Que garantice el derecho a 

decidir el tipo de relación que queremos con el Estado español y con el resto 

de territorios vascos. Y ahora sí, ahora sí debe ser un debate abierto en el que 

se garantice la participación de los ciudadanos.  

 

Conclusión 

 

Al Gobierno: Tengan más ambición y actúen con una mirada a largo plazo. 

Dejen a un lado los complejos y los cortoplacismos. Pongan los cimientos para 

promover una auténtica transformación social y económica; inviertan en 

cohesión social y equilibrio territorial; pongan en el centro los derechos de todas 

las personas, para avanzar en la convivencia. También los derechos lingüísticos. 

Pongan en marcha un nuevo modelo de gobernanza, compartiendo las 

decisiones y las responsabilidades con la sociedad y con los sectores sociales y 

políticos. Tomen las decisiones necesarias para responder a la realidad y 



necesidades de Navarra, sin esperar a lo que diga o haga Madrid y dejando de 

acatar lo que provenga de allí.  

A los ciudadanos: reactivemos la energía colectiva mostrada en la 

pandemia. Por una sociedad más justa, para defender todos los derechos para 

todas las personas y hacer que el planeta sea más sostenible.  

Mucha gente pequeña, en muchos lugares pequeños, haciendo cosas 

pequeñas, puede cambiar el mundo. (Galeano) 
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DEBATE ESTADO COMUNIDAD 

Ramón Alzórriz Goñi, portavoz del PSN-PSOE 

 

Buenos días, Presidenta, consejeros, consejeras, compañeros y compañeras 

parlamentarias.  

Recuerdo hace un año por estas fechas. Un salón de plenos prácticamente vacío, 

en un contexto pandémico, en el que la confianza por la mejora de la situación 

social, sanitaria y económica se situaba en horas bajas y preocupantes. 

Hoy, un año después, y en este segundo Debate del Estado de la Comunidad de 

la legislatura, avistamos un horizonte con perspectivas más positivas, desde el 

marco de la prudencia, pensando en un futuro próspero para Navarra.  

 

Hemos pasado de un año de protección sanitaria, económica y social de las 

personas y empresas, a un escenario de recuperación y transformación de 

nuestra tierra.  

 

De un escenario pesimista a uno optimista. 

 

Aprovecho estos primeros minutos para recordar a las 1.253 personas fallecidas 

en Navarra a causa del COVID-19. Por ello, nuestro respeto y solidaridad con sus 

familias. También tenemos presentes a los enfermos por COVID persistente, 

quienes todavía sufren los síntomas y los efectos colaterales de la pandemia. 

Complicaciones postcovid que producen angustia y otros trastornos que surgen 

por la incertidumbre de su evolución. 

 

En este sentido, nuestro agradecimiento a todo el Sistema Público de Salud, que 

sigue manteniendo la guardia alta en el cuidado y la protección de la sociedad 

frente al virus.  
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Un sistema que no solo es navarro también español y europeo. Cuando hablamos 

de soberanía conviene recordar que la Comisión Europea ha garantizado y 

entregado millones de dosis de vacunas contra la COVID-19. También que el 

Gobierno de España las distribuyó desde el principio de equidad y financió gasto 

COVID.  

 

Compañeros, compañeras, esta legislatura es la del diálogo, la convivencia 

y la negociación. La del compromiso firme con el fortalecimiento de los servicios 

públicos y la recuperación justa. Es la legislatura del compromiso con lo que nos 

une.  

 

El PSN-PSOE lidera un gobierno en minoría. Pero hemos demostrado capacidad 

de acuerdo, consensuando con la mayoría parlamentaria todas aquellas leyes, 

decretos y asuntos cruciales que revierten en positivo en cada navarro y en cada 

navarra.  

 

Para las y los socialistas, gobernar Navarra solo tiene una finalidad: mejorar 

la vida de la ciudadanía. La política tiene que ser socialmente útil para ser 

respetada por el conjunto de la sociedad. 

 

Para ello hace falta conocer y reconocerse generoso. Porque si la meta es 

conseguir aquello que consideramos positivo, que beneficia al conjunto de las 

personas… en el marco de la negociación política, es obligatorio ser justo y 

equilibrado. Por un lado, con aquello que uno defiende y por otro, admitir y ceder 

en lo que otros consideran necesario. 

 

Eso sí, siempre bajo las premisas y valores que a cada uno nos avalan. Y así lo 

estamos haciendo los socialistas.  
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Estamos cumpliendo lo que dijimos. Nuestras palabras son hoy, hechos. El PSN-

PSOE es firme en lo identitario y progresista en lo social.  

 

Quiero poner en valor la figura de la Presidenta de Navarra. Su forma de 

entender y hacer política, de fraguar acuerdos, de dedicar muchas horas a la 

escucha, de sumar, de aceptar las aportaciones… permite que Navarra avance. 

Que avance con el apoyo de la mayoría parlamentaria que cree en una tierra más 

verde, igualitaria, feminista, plural, innovadora, más cohesionada social y 

territorialmente y con mejores servicios públicos.  

 

Conversar. Entender. Es el marco democrático que todos debemos respetar. Esto 

nos distingue a los socialistas.  

 

Así hemos conseguido sacar adelante más de 15 Decretos Forales, dos 

presupuestos generales para Navarra, numerosas medidas fiscales, y 

esperamos que en poco más de un mes, tengamos el tercer presupuesto para la 

recuperación y la transformación económica, social e industrial de la comunidad 

foral.  

 

Unas cuentas que ascienden a 5.273 millones de euros, un 8’27% más respecto 

al año anterior.  

 

Unas cuentas que son el pilar de la recuperación de Navarra. De los que 

más del 54% del gasto está destinado a salud, educación y derechos sociales.  

 

NAVARRA AVANZA. Y lo hace con quienes quieren estar.  

 

Los indicadores que vamos conociendo nos invitan al optimismo. Lo señalaba la 

presidenta: 
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Navarra bate récords de afiliación a la seguridad social, desciende el número 

personas en situación de ERTE, la producción industrial avanza a buen ritmo, 

somos la comunidad con menores índices de desigualdad, tenemos una potente 

red de cobertura social, un plan reactivar Navarra con 500 millones 

presupuestados este año, un plan de empleo aprobado y unos fondos europeos 

que ya están llegando. 

 

Los datos avalan que España va a ser la economía más dinámica de la Unión 

Europea el próximo año. Según indican, vamos a recuperarnos en tres años lo 

que tardó diez en la anterior crisis, eso sí, con fórmulas totalmente diferentes, y 

prioridades sociales, que piensan y propician una salida justa de la crisis. 

 

Y a estos datos debemos sumar los sanitarios. Navarra ha superado el millón de 

dosis administradas de la vacuna contra el COVID-19. La pauta completa ha sido 

inoculada a más del 90% de la población vacunable mayor de 12 años. Un éxito 

colectivo inmenso. 

 

Esta situación permite plantear la salida de la crisis con ilusión, con esperanza y 

optimismo. Lo hemos de hacer con sensatez, con sentido común.  

 

El desafío ahora es mantener los retos de las acciones sanitarias y sociales en 

su conjunto que permitan dar estabilidad a la sociedad después del peor periodo 

de pandemia y responder con honestidad a las líneas marcadas en el acuerdo de 

legislatura firmado en 2019 por los grupos que sostenemos al Gobierno de 

Navarra.    

 

Las y los socialistas lo hemos tenido claro y por eso, durante este año no 

hemos abandonado en ningún momento nuestra agenda política.  

Mantenemos firme nuestra acción de progreso para nuestra tierra.  
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Nuestra obsesión es que Navarra avance, que avance protegiendo a las 

personas.  

 

Por ello, quiero poner en valor LA APROBACIÓN DEL PLAN DE EMPLEO que 

llega después de 12 años, con la firma de una presidenta socialista, en el seno 

del Consejo del Diálogo Social. Después de doce años, el gobierno liderado por 

María Chivite, cumple con la palabra dada.  

 

La concertación social es un mandato europeo para una mejor gobernanza y un 

factor de éxito para los Fondos Next Generation y Presupuesto Plurianual.  

 

Este Plan de Empleo, acordado entre la administración, agentes sociales y 

económicos, empresarios y trabajadores, abre el camino para avanzar en la 

calidad del trabajo, en la creación de empleo, la adaptación de la industria y la 

gestión de políticas activas que fomenten la empleabilidad en Navarra.  

 

Otra de las cuestiones que avalan nuestro compromiso con las personas es la 

DEVOLUCIÓN DEL IRPF DE LAS MADRES Y PADRES por la prestación de 

maternidad. Nos comprometimos, y lo hemos resuelto.  

 

Hemos dado solución legal y real a las familias navarras afectadas que 

reclamaban la exención del IRPF por las prestaciones de paternidad y 

maternidad.  

 

Los socialistas siempre creímos que les correspondía lo que pedían. Por 

eso, el Gobierno de María Chivite ha devuelto en 19.000 declaraciones más de 

40 millones de euros, una media de 1.600 euros por hijo o hija. 

 

 

CUANDO EL GOBIERNO CUMPLE, NAVARRA AVANZA.  
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Avanza también de la mano y en coordinación con el Gobierno de España, 

liderado por otro presidente socialista, Pedro Sánchez, que reconoce que no hay 

mejor manera de progresar que protegiendo a las personas. Tras la mayor crisis 

sanitaria, social y económica después de más de 100 años, la prioridad son las y 

los navarros.  

 

Frente a las críticas de seguidismo al Gobierno de España, nos reafirmamos en 

la importancia de la  coordinación. Juntos somos más fuertes. Cada uno con 

sus competencias, cada uno con sus liderazgos, pero con una visión común.  

 

Y lo hemos hecho cuidando a los trabajadores, a los autónomos y a las 

Pymes. Con los ERTE, que mantuvieron más de tres millones y medio de 

empleos en el conjunto del país con ingresos que cubrieron el 70% de su salario. 

Con las prestaciones por cese de actividad y otras ayudas para autónomos. Con 

los créditos ICO, con ayudas directas.  

 

Los socialistas hemos subido el Salario Mínimo Interprofesional, hemos 

creado el Ingreso Mínimo Vital, hemos asegurado pensiones dignas a 

nuestros mayores, subiendo las pensiones con el IPC, eliminando la pérdida 

de poder adquisitivo de hasta el 30% que impuso el Partido Popular.  

 

Pero no sólo eso, también cumplimos y avanzamos cuando hablamos de los 

DERECHOS SOCIALES DE LAS PERSONAS. De aquello que más allá de 

políticas lejanas, tienen que ver con el día a día de la gente.  

 

Los socialistas abanderamos la igualdad efectiva entre hombres y mujeres, de 

las personas LGTBI, combatimos el reto demográfico, reforzando nuestra 

sanidad pública, impulsando la educación pública, con más becas, 

desarrollando más cultura, reforzando las políticas de dependencia.  
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Con medidas que hacen más atractivos nuestros pueblos y que evitan que los 

jóvenes dejen sus raíces para afincarse en la ciudad. Porque Navarra será amplia 

y plural siempre que avancemos en la vertebración y la cohesión social y 

territorial. 

 

Una Navarra, que durante este año, ha crecido en AUTOGOBIERNO. Marcando 

un nuevo hito. Después de veinte años, han sido dos presidentes socialistas los 

que han hecho posible que Navarra avance en autogobierno con la transferencia 

de la competencia de sanidad penitenciaria, en breve con la de tráfico y seguridad 

vial y también con el Ingreso Mínimo Vital. Autogobierno no es nacionalismo es 

responsabilidad y federalismo.  

 

Y una vez más, hechos Porque Navarra no se defiende sólo con discursos. 

Navarra avanza con Hechos.  Y también con lealtad, coordinación y colaboración 

entre instituciones, respetando el marco Constitucional.  

Precisamente, hace unos días nos acompañaba la ministra de Política Territorial, 

Isabel Rodríguez, y me siento orgulloso de cómo se refirió a la presidenta del 

Gobierno de Navarra. Recalcó su tenacidad y su intensidad a la hora de 

defender a Navarra en Madrid. Y puso en valor también la capacidad de la 

presidenta para aunar propuestas pensando en la ciudadanía de Navarra. Somos 

ejemplo de progresar en convivencia.  Sigamos en esta senda. 

La recuperación de las relaciones entre Navarra y el Gobierno de España, es 

evidente. Y su fortaleza, también.  

Ahora, nos enfrentamos al desafío de la recuperación económica y social. Como 

antes he deslizado, creo que no hay mejor herramienta para ello que la 

APROBACIÓN DE UNOS PRESUPUESTOS PARA 2022, que pretenden ser una 

palanca para mejorar el bienestar de las personas, con un esfuerzo en el gasto 

social. A su vez, serán los presupuestos que alivian la presión fiscal de manera 
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contundente a las rentas medias y bajas, tal y como ha anunciado la consejera 

de Economía y Hacienda, llevando a cabo lo acordado en el acuerdo de 

legislatura.  

Por tanto, para los socialistas, estos presupuestos son los de las personas y 

los de la recuperación económica, social e industrial.  

Son los presupuestos de la inversión, que crece en más de un 30%. Algo insólito 

en la historia presupuestaria de Navarra. Nunca en Navarra se ha contado con 

un presupuesto que crece de esta forma en inversión. Cada euro público invertido 

multiplica por tres su capacidad de actividad económica privada.  

Son la llave para que Navarra pueda canalizar los fondos europeos que 

promoverán la reactivación económica, a través de la ejecución de proyectos, 

centrados en la transformación digital, la reindustrialización y el pacto verde a 

favor de energías limpias.  

Nuestra forma de hacer política, ya lo ha demostrado la presidenta 

Chivite, es en positivo. Estamos trabajando en el ahora y sentado las 

bases de un futuro para nuestra tierra. Hemos demostrado que Navarra 

tiene futuro con el liderazgo de las políticas progresistas. Somos ambiciosos, no 

podemos conformarnos.  

 

Y con ese inconformismo nos planteamos la prosperidad económica, social y 

sanitaria. Un impulso que se basa en el Plan Reactivar Navarra, la Agenda 2030, 

el Plan de Empleo y los fondos Next Generation.  

 

El proyecto de Navarra está unido al proyecto de país de Pedro Sánchez.  

 

El PERTE que aprobó el Gobierno de España permite el futuro de la fábrica de 

Landaben y que en ella se pueda fabricar el coche eléctrico. Es garantía de 

empleo para más de 15.000 personas, del conjunto de los trabajadores de la 

planta y las empresas auxiliares.  
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Hemos puesto todo nuestro esfuerzo en que la Ribera mire al futuro con 

optimismo gracias a la proyección del sector agroalimentario con el EBRO FOOD 

VALLEY. Un plan de acción que contempla la inversión de más de 300 millones 

para el sector, que aspira a los fondos europeos, y que dibuja la trasformación 

sostenible de una de las palancas motoras de la economía de la Ribera.  

 

Y para dar cabida a esta proyección, sin duda, más hechos. Navarra será motor 

económico si es capaz de renovar y adecuar sus infraestructuras y transformarlas 

para los retos del futuro.  

 

Navarra debe adaptarse y mejorar sus comunicaciones para crecer en 

exportación y en el mercado internacional.  

 

El Gobierno de Navarra ha dado grandes pasos en su compromiso con las 

grandes infraestructuras. Y nos referimos a la reactivación del Tren de Altas 

Prestaciones, con una inversión por parte del Estado de 145,5 millones 

provenientes de los fondos europeos para impulsar el corredor navarro de la alta 

velocidad. 

 

También la ampliación de la primera fase del Canal de Navarra y la redacción del 

proyecto de la segunda fase de esta infraestructura, que permite llevar agua de 

boca de calidad, potenciar la agricultura y dar seguridad a la agroindustria.  

 

Además, quiero poner en valor la inversión en la mejora de la red de 

carreteras y el despliegue de la banda ancha para atajar la brecha 

digital y ofrecer igualdad de oportunidades y cohesión en todo el 

territorio de Navarra.  
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Y todo ello, acompañado del nuevo sistema de financiación de entidades 

locales. Una fórmula justa, equilibrada y solidaria que se adapta y actualiza a la 

realidad social, demográfica y económica de cada uno de los municipios y 

ciudades, un sistema moderno y adecuado para los nuevos tiempos y retos de 

nuestro tiempo, un sistema que lucha contra la despoblación y pretende 

cohesionar y vertebrar nuestra tierra. 

 

Creo que es el resultado de un trabajo excelente por parte del departamento de 

Cohesión Territorial y Administración Local con el que se da respuesta a lo que 

los ayuntamientos han estado pidiendo durante muchos años.  

 

Y agradezco también a la mayoría de fuerzas parlamentarias comprometidos con 

el municipalismo y que sólo han pensado en los vecinos y vecinas de toda 

Navarra.  

 

Lo hemos escuchado en varias ocasiones, Navarra es una de las regiones de 

España con mayor inversión por habitante en Sanidad, Educación y Servicios 

Sociales. El informe anual sobre pobreza y desigualdad que elabora el 

Observatorio de la Realidad Social de Navarra, la Comunidad Foral es la décima 

región europea con mejores indicadores en términos de pobreza y exclusión.  

 

Esto es posible gracias a las políticas dirigidas a la mejora del estado de bienestar: 

 

EDUCACIÓN pública inclusiva, que en los momentos complicados de la 

pandemia, mantuvo la presencialidad para garantizar el desarrollo de nuestros 

menores. Este año es especialmente importante en el ámbito de la educación por 

romper con una barrera que hasta ahora fomentaba la segregación por sexo.  

 

La decisión del consejero Gimeno ha sido valiente y después de 60 años una 

realidad.  
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También la apuesta por una educación pública de calidad y referente, impulsando 

La distribución equilibrada del alumnado, la atención a las necesidades 

específicas de apoyo, la prioridad en la inclusión y la equidad, haciendo de la 

educación pública un eje de oportunidades sociales para todos.  

 

También es destacable el impulso a la FP DUAL, que permite trazar nuevos 

perfiles profesionales que son los que piden la transformación de la industria y 

además, asegura un alto grado de empleabilidad. En este ámbito, con el 

compromiso socialista, el ciclo 0-3 avanza hacia la gratuidad. 

 

Me quiero referir también a la encuesta realizada por el Departamento de 

Educación y el Observatorio de la Realidad Social del Gobierno de Navarra a 

estudiantes de la ESO de Navarra, por su importancia.  

 

Ésta, tenía como objetivo, analizar su conocimiento del terrorismo y la percepción 

acerca del uso de la violencia.  

 

Y los resultados ponen de manifiesto un gran desconocimiento del fenómeno 

terrorista y de sus consecuencias. Por eso, agradezco la implantación de las 

unidades didácticas sobre 'Memoria y prevención del terrorismo' que se 

enseñarán a alumnos de ESO y Bachillerato.  

 

Porque es fundamental conocer y no olvidar el dolor del terrorismo para 

no volver nunca atrás y avanzar en convivencia con memoria.  

 

En cuanto a la sanidad, subrayo el mensaje claro emitido por la consejera de 

Salud, que se ha comprometido a que, antes de que finalice el año, la 

presencialidad de Atención primaria mantenga las ratios previas a la pandemia. 

Esto es importante y los socialistas vamos a insistir para que se cumpla.  
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Es el presupuesto de Salud más alto en la historia de Navarra. Debe reflejarse en 

el servicio público que recibe la sociedad. Consideramos un hito la aprobación de 

la Ley de la Eutanasia, que promueve una muerte digna, y que debemos adaptar 

a nuestra Comunidad. En este aspecto, destaco el compromiso por progresar en 

la medicina personalizada, con más innovación y más ciencia.  

 

En el ámbito de las políticas públicas de atención a las personas en situación 

de dependencia han sido siempre una apuesta ineludible para el Partido 

Socialista. En este ámbito el GN lleva toda la legislatura trabajando por cambiar 

el sistema de cuidados de larga duración. Lo ha hecho con hechos concretos:  

Se ha incrementado la inversión económica de la agencia como nunca antes se 

había hecho. Se ha trabajado intensamente por avanzar en el modelo de atención 

centrado en la persona. Un asunto que llevaba pendiente muchísimos años. Se 

han creado recursos de proximidad en la atención a la dependencia y recursos 

fomentando la autonomía de las personas con discapacidad y/o dependencia.  

Ningún gobierno había apostado tanto por unas políticas públicas de atención a 

la dependencia de calidad como lo ha hecho este Gobierno. Sin duda, esta 

legislatura ha empezado un camino de no retorno que nos va a colocar como 

referencia en este ámbito.  

En políticas de inclusión: Se ha optado por proteger a las personas, creando junto 

al Gobierno de España un escudo social nunca visto. Garantía de ingresos y 

al mismo tiempo apuesta por la inserción social y laboral de las 

personas con menos posibilidades de empleabilidad. Apuesta clara por los 

Servicios Sociales de Base, con más financiación y coordinación con el SNE. 

Y si algo estamos demostrando los socialistas durante esta legislatura, tanto a 

nivel estatal como foral, es que creemos en la  política de vivienda y 

emancipación juvenil. Con programas como Emanzipa y David, para ayudas 
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al alquiler de los jóvenes y poniendo todo el esfuerzo en las políticas de 

rehabilitación de vivienda.  

 

Aprovechando también los fondos europeos que permitirán hacer más accesibles 

y agradables los entornos más antiguos de nuestros pueblos. Tenemos claro que 

la vivienda digna a precios asequibles, sólo puede entenderse como un derecho.  

 

Y los retos, pasan, sin duda, por la transición verde y digital, el fomento del 

liderazgo de Navarra al frente de la industria creativa, la consolidación de la 

retención y atracción del talento de los más jóvenes, con la apuesta por la 

cualificación y adaptación de los nuevos perfiles de trabajadores requeridos por 

la industria, y por una apuesta clara e inequívoca por las energías renovables.   

 

Aun así, el principal desafío de esta segunda parte de legislatura será la 

GESTIÓN DE LOS FONDOS EUROPEOS Y la ejecución de los proyectos. 

Por eso, todas las administraciones deben estar preparadas para poder 

desarrollar los planes y acciones concretas dirigidas a la transformación de 

nuestra comunidad. Porque sin duda, la ejecución de estos fondos está 

estrechamente ligado a la recuperación económica y social de Navarra.  

 

Termino ya, hace dos años emprendimos el camino de un ciclo 

progresista para Navarra, y la sociedad, en su gran mayoría, ha avalado 

el nuevo gobierno liderado por María Chivite. Nuestro futuro es el de 

Navarra y la consolidación de este proyecto para las personas. 

 

Queremos a nuestra tierra, trabajamos por sus gentes, pensamos en 

todos los municipios, reivindicamos la convivencia, respetamos, 

defendemos y creemos en nuestro Régimen Foral dentro de la 

Constitución, defendemos los servicios públicos como garantes de la 
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igualdad, creemos en la juventud navarra, somos feministas, leales y 

comprometidos con nuestra tierra. 

 

Lo dijimos y lo volvemos a repetir, cambiamos el rumbo de la política 

navarra, emprendimos un camino convencidos de que era lo mejor para 

Navarra y sus gentes. Estamos convencidos de que este emocionante 

viaje será largo, porque cada día más gente cree en un proyecto que 

lidera un gobierno plural con objetivos sociales que defiende el 

presente y trabaja por un  futuro justo para todos y todas.  
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DEBATE DE POLÍTICA GENERAL SOBRE EL ESTADO DE LA 
COMUNIDAD FORAL 

 

FORU KOMUNITATEAREN EGOERARI BURUZKO POLITIKA 

OROKORREKO EZTABAIDA 

 

DISCURSO - UXUE BARKOS- HITZALDIA 

2021-11-04 

 

Ziurgabetasun asko planeta guztiarekin partekatuz hasiko dugu Komunitatearen 

egoerari buruzko eztabaida hau, ziurgabetasun horietako asko, baina ez 

guztiak, Covid-aren pandemiak ekarritakoak direlarik; baina Nafarroan 

egonkortasun politikoaren giroan egiten dugu, eta Geroa Baitik horren 

garrantzia azpimarratu nahi dugu.  

Urbilen ditugun erronken aurrean egonkortasun hori ez da behar dugun guztia, 

baina abiapuntu bat da, instituzioek, erakundeek eta gizarte osoak egin beharko 

dugun esfortzurako euskarri bat alegia; eta ganbera honi dagokigun ardura 

politikoan egonkortasun politikoa lortzeko gaitasuna da gure lehen 

eginkizunetako bat.  

Elkarrizketatik lan egitea, babesak lortzeko beharretik lan egitea, posizioa hein 

batean uztea zaila eta desatsegina denean ere, ekintza politikoaren eta Foru 

Hauteskundeetan gure herrikideekin hartu genuen konpromisoaren funtsezko 

elementuetako bat da. Sektore publikoaren jarduera sendoagoa, 

eragingarriagoa eta eraginkorragoa bihurtzeko adostasunak bilatzea are eta 

garrantzitsuagoa da Nafarroan ere bizi dugun krisialdi une honetan.  

Baina adostasunak lortzeko bokazio hori ezin da etsipenarekin nahasi: 

adostasuna zera baita, ezberdintasunak egon ziren, dauden eta etorkizunean 

ere egongo diren tokian, aldeek egoeraren araberako adostasun guneak 

sortzeko jarrera agertzea.  

Gure gizartean, Nafarroan, premia handiena duten beharrizanek bereziki 

zehaztu duten egoera, bertako herritarren interes orokorrak zehaztu duena eta 

herritarrek parlamentu taldeen eskutan jarri dituzten ardura ezberdinek zehaztu 

dutena ere.  

Adostasun politikoak esan nahi duenaren eszenatokia marraztu dut, 

garrantzitsua baiteritzot orain arte lortutakoaren balioa azpimarratzea, bai eta 

etorkizun hurbilenean zehaztuko diren premiak nabarmentzea ere.  
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Orain arte lortutakoari dagokionez, eta eztabaida hau egiten ari den unean, 

ukaezina da Gobernuaren eta hari ganberako gehiengoarekin sostengua 

ematen diogun parlamentuko indarrek dugun elkarrizketarako eta 

adostasunerako gaitasuna: urte bat gehiago, eta datorren 2022rako 

aurrekontuen akordioa ia egitate bat da, eta honako hau Geroa Bairentzako 

pozik egoteko arrazoia da dagokigun erantzukizunari begira, eta Programa 

Akordioan egon gabe kontu hauek ahalbidetuko dituen indar politikoari esker 

ona agertzekoa ere. 

Hausnarketarako geratuko da beste urte batez, eta 6 daramatzagu, 

ordezkaritzan lehen indarra denaren erabakia, edozein negoziazio baino lehen 

bere burua kanpoan uztea erabaki baitu.  

Horren antitesian, Geroa Baiko emakume eta gizonek ekintza politikoa zer izan 

behar den ulertzeko moduari jarraituz, Nafarroan erantzukizunen markoa 

aldatzen zuen baina 2015ean hasitako aldaketa finkatzen zuen Gobernu bat 

negoziatzera ekin genion orain dela bi urte baino gehiago, aldaketa horrek gaur 

bere bidea jarraitzen duelarik.  

Eta zerbitzu publikoen sendotzearen bitartez Ongizate Estatuaren oinarrizko 

zutabeak finkatuz egiten du aurrera; desberdintasunaren aurkako borrokan bere 

tumorerik okerrena erasotuz aurrera eginez: pobrezia erasotuz, eta eraginkorra 

dela frogatu den Errenta Bermatuaren sistema baten bitartez egiten du gainera; 

etxebizitza alorrean finkatu diren proposamenetan aurrera eginez edo 

energiaren alorrean proposamen berritzaileen bitartez, horiekin datozkigun 

erronkei indar handiagoarekin aurre egingo diegularik.  

[Encaramos el debate sobre el estado de la comunidad compartiendo con el resto del planeta 

un cúmulo de incertidumbres derivadas muchas de ellas, aunque no todas, de la pandemia del 

Covid; pero lo hacemos en Navarra bajo el signo de la estabilidad política, y desde Geroa Bai lo 

queremos poner en valor. 

Una estabilidad que ante los retos más próximos no lo es todo, pero es un punto de partida, un 

punto de apoyo importante en el esfuerzo que habremos de hacer instituciones, entidades y el 

conjunto de la sociedad; y  en la responsabilidad política que a esta cámara nos compete, la 

capacidad de generar estabilidad desde la mayoría, con los apoyos de parlamentarias y 

parlamentarios forales es una de nuestras obligaciones primeras. 

Trabajar desde el diálogo, desde la necesidad de aunar apoyos incluso cuando resulta difícil y 

desagradable ceder en parte la posición es uno de los elementos sustanciales de la acción 

política, del compromiso que adquirimos con nuestros conciudadanos en la convocatoria de las 

elecciones forales. La búsqueda de consensos para hacer más fuerte, operativa y eficaz la 

acción del sector público cobra especial sentido en un momento de crisis como el que también 

en Navarra estamos viviendo. 

Pero esa vocación de consenso no debe confundirse con la renuncia: porque el consenso no 

es sino la expresión de que allá donde hubo, donde hay e incluso donde habrá diferencias, las 

partes están dispuestas a generar a espacios de encuentro coyunturales. 

Una coyuntura que viene definida fundamentalmente por las necesidades más urgentes de 

nuestra sociedad, de Navarra, por el interés general de sus ciudadanos y por las distintas 

responsabilidades que la ciudadanía ha puesto en manos de los grupos parlamentarios. 
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Dibujo el escenario de lo que el consenso político significa porque considero importante tanto 

poner en valor lo conseguido hasta el momento como subrayar las exigencias que se van a 

explicitar en el futuro más cercano. 

En lo conseguido hasta el momento, y en el momento en que se celebra este debate, es 

innegable la capacidad de diálogo y consenso del Gobierno y de la fuerzas parlamentarias que 

lo sustenta con la mayoría de esta cámara: un año más y para el próximo 2022 el acuerdo para 

los presupuestos es prácticamente un hecho, y esto desde Geroa Bai es motivo de satisfacción 

en la responsabilidad que nos compete y de agradecimiento a la fuerza que, sin estar en el 

Ejecutivo ni en el Acuerdo Programático un año más va a posibilitar estas cuentas (desde una 

decisión de evidente generosidad, impensable no hace tanto tiempo). 

Queda para la reflexión la decisión un año más también, y van 6, de la primera fuerza en 

representación, que ha optado por la exclusión previa a toda negociación. 

En la antítesis, lo que las mujeres y hombres de Geroa Bai entendemos por lo que ha de ser la 

acción política nos llevó hace ahora más de dos años a negociar un Gobierno que modificaba 

el marco de responsabilidades pero que había de consolidar en Navarra el cambio iniciado en 

2015 y que hoy continúa su andadura. 

Y continúa avanzando en un afianzamiento de los pilares básicos del Estado de Bienestar a 

través del reforzamiento de los servicios públicos; avanzando en la lucha contra la desigualdad 

atacando el peor de sus tumores: la pobreza, y lo hace a través de un sistema de renta 

garantizada que se ha demostrado eficaz; avanzando en propuestas consolidadas en materia 

de vivienda o novedosas en materia energética que nos van a permitir afrontar con más fuerza 

los retos que nos vienen.] 

 

Pero ciertamente, no todo son luces: este es un cambio que sigue teniendo 

carencias en materia, por ejemplo, de reconocimiento de determinados 

derechos; y los consensos alcanzados en algunas áreas, que saludamos, no 

van a restar ni un ápice de empeño por nuestra parte en reparar la falta de 

valentía en otras. 

También nos parece importante consensuar rigor en los escenarios.  

Pero creo que como presidenta no puede obviar algunos de los retos que a 

medio y largo pueden atenazar a las futuras generaciones de navarras y 

navarros si hoy y ahora no encaramos con mucha seriedad, con mucha 

severidad los compromisos que adquirimos y que pagarán esas generaciones. 

Hemos de hablar de deuda, y aquí también buscar consensos. Qué porcentaje 

de deuda estamos dispuestos a asumir; con qué objetivo esa deuda: ¿es lo 

mismo endeudarnos para acometer gasto corriente o inversiones?; y sobre 

todo: ¿qué deuda vamos a pagar? ¿qué deuda le corresponde pagar a Navarra 

en su relación con el estado? 

Yo sé que este debate genera una enorme incomodidad en aquellas fuerzas 

políticas que confunden derechos históricos con Constitución –quiero recordar 

en esta tribuna que los derechos históricos son previos al 78…- o aquellas 

otras fuerzas que confunden lealtad con sumisión partidaria o con puro y duro 

nacionalismo… español. Es incómodo, sí: pero los miedos de algunos no 

pueden hipotecar las próximas generaciones de navarras y navarros. 
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En este punto, quiero detenerme en la acción de gobierno fuera de mugas 

navarras pero de enorme trascendencia en lo que ha ocurrido y lo que está por 

venir: el Real Decreto-ley 36/2020, de 30 de diciembre, por el que se aprueban 

medidas urgentes para la modernización de la Administración Pública y para la 

ejecución del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia: una 

herramienta que va a condicionar en gran parte la recuperación de Navarra con 

cargo a los fondos Next, y que por lo tanto no podemos dejar pasar en este 

debate. 

Es cierto, siempre hemos querido recordarlo, que la Unión deja en manos de 

los Estados la gestión de estos fondos; pero no es menos cierto que esto no 

excluye a las regiones, y en nuestro caso a las Comunidades Autónomas, de 

poder hacerlo: quien las ha excluido es el Gobierno central a través de este 

decreto y el Congreso de los Diputados al ratificarlo. 

Y, ¿por qué urge tanto en el caso de Navarra -o en el del resto de los territorios 

forales- tener capacidad de participar en el diseño de gestión de estos fondos? 

Porque la responsabilidad que asumimos a la hora de pagar la deuda que 

estos generen es directa como comunidad. Es decir: de la deuda que se 

genere de las decisiones del Gobierno Sánchez en la gestión de los Next, 

Navarra sí o sí asumirá el 1,6… 

Con este panorama, no podemos cruzarnos de brazos sino trabajar en la 

búsqueda de fórmulas que corrijan esta situación en pos de la 

corresponsabilidad. 

Hablo de impulso político más allá del discurso de los peones -… o alfiles!- bien 

colocados en el tablero. Primero porque este discurso siempre sufre la 

debilidad de la coyuntura, y segundo porque no siempre es eficaz, y el ejemplo 

lo tenemos bien reciente:  

Hablo de impulso político como el que el Parlamento de Navarra hace hoy una 

semana exigió para la asunción de la gestión del Ingreso Mínimo Vital. Impulso 

político como el que 24 horas más tarde desbloqueó el problema del IMV en 

pasillos de la Carrera de San Jerónimo, tal y como pudo certificar usted misma 

presidenta horas más tarde en conversación con el Ministro del ramo… 

Impulso político en definitiva también desde el Palacio de Navarra… 

//////////////////////////////////////// 

E impulso político desde Navarra para las transferencias!!! 

Porque esta va a ser sin duda una de las magnitudes con las que poder valorar 

el ecuador político de la legislatura: la Transferencia de la competencia de 

Tráfico a Policía Foral, que debiera verse firmada este próximo 1 de diciembre 

según usted misma y el vicepresidente Remírez nos han anunciado en 

ocasiones anteriores. Lo contrario, sería una pésima noticia para Navarra. 

En Geroa Bai creemos sinceramente que en materia de transferencias lo 

consolidado este 2021 es importante: tras 20 años de “sequía competencial”, y 
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tras el impulso político de la pasada legislatura –sin aquel, hoy no podríamos 

estar aquí- este pasado mes de agosto se hacía efectiva la competencia en 

materia de Sanidad Penitenciaria. Según hemos sabido a finales de la semana 

pasada próximamente veremos transferida la competencia sobre la gestión del 

Ingreso Mínimo Vital y el año debe terminar con la firma de la Transferencia de 

la competencia en materia de Tráfico para Policía Foral. 

Por eso debemos acometer desde este mismo momento los trabajos para 

acceder a otras materias cuya transferencia viene detallada en la LORAFNA, y 

que además viene contenida en el acuerdo programático que da contenido a 

este Gobierno, como es la de Investigación Científica y Técnica. Yo le pido 

presidenta que active los mecanismos pertinentes para que este proceso se 

acometa ya, sin dilaciones ni esperas. 

No tenemos acuerdo los socios de Gobierno en torno a otras materias 

competenciales como es la competencia penitenciaria plena, pero hemos de 

reconocer en este sentido que el modelo de ejecución penal y penitenciaria 

presentado por el Departamento de Justicia y Políticas Migratorias, un modelo 

ambicioso y que compartimos desde Geroa Bai, se encamina en cierto modo a 

la asunción de esa competencia. 

Porque, finalmente, la defensa del autogobierno se demuestra andando, y 

en esa andadura 2021 debe ser año de avance sustancial en materia 

competencial. 

También en lo que respecta a otro de los pilares que sustenta el autogobierno, 

como es el Convenio Económico. 

Nos preocupa la falta de avance en torno a la actualización del año base para 

el quinquenio 2020/2024, nos preocupa la discrepancia que en las últimas 

semanas se ha evidenciado entre las Haciendas estatal y foral en torno a cuál 

debe ser la aportación para el próximo año 2022 y nos preocupa que alguien 

pudiera caer en la tentación de pensar que cualquier cifra que se aleje de la 

propuesta por los Presupuestos Generales del Estado es buena para Navarra. 

Para Geroa Bai, la cifra más razonable, más justa y por descontado más leal es 

la que más se acerque a la estimación que la Hacienda Foral ha hecho en el 

proyecto de Presupuestos de Navarra. 

Todo ha de ser negociado, por supuesto, y en lealtad a las dos partes, por 

supuesto, pero poniendo en el fiel de la balanza el interés general de Navarra y 

ningún otro. 

Porque ya he señalado anteriormente que el autogobierno se demuestra 

andando, pero ahora diré que sin autogobierno no andaremos ni mucho ni bien 

en el mundo que nos viene… el autogobierno es herramienta esencial para 

transitar por los retos que a nuestra sociedad le esperan en el futuro más 

cercano. 

Entre otros, una transición ecológica y digital que debe ser ordenada para 

atender y superar desequilibrios sociales; diseñada en el territorio para atender 
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nuestras fortalezas y nuestras debilidades; incardinada en la estrategia 

europea para poder tener un espacio en el mundo que nos viene y, sobre todo, 

dirigida en paralelo a los pilares que sostienen el Estado de Bienestar, 

empezando por el empleo. 

De no ser así, corremos un riesgo cierto en Navarra y en Europa de ver 

consolidar los avances del populismo que ya ha iniciado su andadura entre 

muchos de nuestros socios europeos; avance del populismo totalitario que 

pone en cuestión principios básicos de la democracia como no conocíamos 

desde el final de la II Guerra Mundial y en el Estado Español desde el fin del 

franquismo. 

Y todo esto en un panorama mundial en que Economía y geopolítica nos 

anuncian un nuevo orden internacional a golpe de empobrecimiento de las 

clases medias. 

Por eso es tan importante tener capacidad de diseñar la transición ecológica y 

digital desde un autogobierno fortalecido. 

Autogobierno e impulso político para hacer frente también a aquellos asuntos 

que afectan al día a día de las personas, y en estos momentos, pocas 

urgencias como la del precio de las energías y el empobrecimiento que 

imponen en las rentas de las familias. 

Cambiar el modelo energético es la clave, pero hacerlo no va a traer soluciones 

a corto. 

A corto hay que profundizar en medidas paliativas contra la pobreza energética, 

que en Navarra tomaron dimensión relevante en la anterior legislatura. Ya 

hemos visto que jugar con la parte “política” del precio de la energía no ha 

servido de nada: la bajada del IVA de este pasado verano no ha resuelto 

problema ninguno. 

A medio plazo, como decía, hay que diseñar un nuevo modelo energético que 

dé respuestas efectivas al alza contínua de estos precios, que afecta 

enormemente a las familias y a la competitividad de nuestras empresas.  Esto 

pasa por disponer de herramientas de soberanía energética, que nos dé la 

posibilidad de dictaminar desde Navarra y para Navarra qué modelo 

energético desarrollaremos, incluida la plena capacidad normativa y 

fiscal… 

Y a largo necesitamos acceder a nuevas formas de energía desde el control 

público de las mismas, fortaleciendo el tránsito a la economía circular: ese será 

el verdadero cambio de modelo energético que nos asiente en el terreno de la 

soberanía energética. 

Ese es el camino iniciado, y que en esta legislatura se debe consolidar en el 

plano legislativo con el hoy Proyecto de Ley de Cambio Climático y Transición 

Energética, o en el terreno práctico con proyectos de titularidad pública para 

generar electricidad sostenible cubriendo de paneles solares la infraestructura 

ya existente del Canal de Navarra. 
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Hablando del Canal, en Geroa Bai seguimos pensando que una de las mejores 

estrategias para llevar adelante una obra que ha de culminar la traída de agua, 

agua de calidad y al mejor precio para nuestro campo, para la industria y para 

el consumo, la mejor estrategia insisto es la de gestionar y no polemizar. 

Es curioso que quienes paralizaron en 2013 la segunda fase del Canal y 

quienes en 2014 pergeñaron el contrato, un mal contrato, para la ampliación de 

la Primera Fase sean precisamente quienes más ruido –ruido inoperante- 

siguen haciendo con este asunto. 

Pues bien, quiero recordar aquel contrato que es el único origen de todos los 
retrasos: UPN prometió unos plazos que las carencias del contrato impedían y 
nos traen hasta hoy. 
 El 21 de mayo de 2014, se firma el contrato concesional del Gobierno de 
Navarra con Aguas de Navarra para la construcción y explotación de las áreas 
regables de la Ampliación de la Primera Fase. Es muy importante señalar que 
este contrato se firma conociendo la fuerte oposición al proyecto manifestada 
por varias comunidades de regantes incluidas en él (quiero recordar por 
ejemplo la comparecencia en el parlamento de la plataforma de defensa del 
regadío tradicional de Lerín el 8 de mayo del 2014, previa a la firma del 
contrato). Este hecho es el origen de las importantes modificaciones técnicas y 
largos procedimientos administrativos llevados a cabo la pasada legislatura 
 
Asimismo, también es importante destacar que dicho contrato se firma con una 
baja en ejecución del 39,95% y con una limitación derivada de la Ley Foral de 
Contratos de no superar el 20% del precio de adjudicación, motivo también de 
revisiones la pasada legislatura para solventar este desastre. 
 
Pues a pesar de todo ello,  y solventados estos problemas la pasada legislatura 

se ejecutó toda la zona regable del ramal del Arga: a excepción de Arga IV 

Peralta, el Ramal se ejecutó al 100% y finalizó con la puesta en riego de 

Funes en la primavera del 2019 (quiero recordar que, para salvar la 

campaña de riego de 2018, se llegó a ejecutar una instalación de bombeo 

provisional de manera que los regantes no se vieran afectados por los 

retrasos que provocaron las carencias del contrato de 2014). Asimismo, 

se regularizaron todos los procedimientos administrativos en relación al 

contrato; y en el Ramal del Ega se ejecutó Ega 1 y se realizaron los otros 

procedimientos. También se han realizado todos los trámites técnicos y 

administrativos de las distintas concentraciones parcelarias que afectan a 

este canal. 

Y por eso hoy le pregunto Presidenta: ahora qué; cuáles son los compromisos 

en lo que resta de legislatura a efectos prácticos en el ramal del Ega. 

Porque decíamos que el autogobierno se demuestra andando, y las 

infraestructuras también. Con hechos. 

Sin permitir que el ruido partidario empañe el avance de infraestructuras como 

la del Canal de Navarra ni nada de lo que sea esencial para el presente y el 

futuro de nuestra sociedad. 



La oradora podrá introducir cambios en el discurso 

 

8 
 

En este punto, y en tanto que socios de Gobierno, debo detenerme en las 

diferencias que ambas formaciones políticas hemos protagonizado de manera 

especial en este año en torno al euskara: en torno al desarrollo de las políticas 

públicas a las que estamos obligados como Gobierno Foral y en torno a la 

observancia de los derechos lingüísticos de las navarras y navarros, también 

de las y los euskaldunes. 

Geroa Bain, iritzi publikoak ongi dakien eta ezagutzen duen moduan, lehiaketa 

eta lehiaketa-oposizio deialdietan euskara meritu moduan aitortzeari 

dagokionez zure alderdiak duen jarrera ez dugu elkarbanatzen. Eta ez 

elkarbanatzeaz gain, salatu ere egiten dugu, ez baita zentzuzkoa Nafarroan 

eremu mistoan edo ez euskaldunean frantsesak, ingelesak edo alemanak 

erizaintza, zeladore edo 112-an plaza tokialdaketa baterako edo plaza bat 

lortzeko puntuatzea eta euskarak ordea ez. Baina zentzugabekeria, begirune 

intelektual eza, gure hizkuntzarekiko errespetu falta salatzen dugu eta 

herritarren zati baten hizkuntza eskubideak, Nafarroa euskaldunaren 

eskubideak modu honetan erasotzeak dakarren anomalia demokratikoa 

salatzen dugu ere. Eta bide batez esana, belaunaldi berrien artean, Nafarroa 

euskaldunaren portzentaia horrek aurrera egiten ari du ezinbestean.  

Horregatik, lehendakari andrea, ona litzateke eztabaida honek denboraldi 

honetan kideen artean analizatu ditugun zalantza batzuk argitzen laguntzea, 

baina ganbera honen aurrean eta Nafarroako iritzi publikoaren aurrean 

konpromiso bat agertu beharra dago ere. Esaterako: merituen Dekretua urte 

honetan bertan onartuko dela, eta erizaintzako azken Lan Eskaintza Publikoa 

bezalako jardunbideak zuzenduko direla; bide batez: segurtasun juridikoa 

bermatzeko eta oposiziogileen eskubideak babesteko ere, hauek euskaldunak 

izan edo ez.  

Konpromisoa ere, lehendakari andrea, zure Gobernuko departamentuen 

hizkuntza planak martxan jartzeko. Horietako gehienak jada amaituak, 

guztiak amaitzear eta datozen urteetarako Nafarroako Funtzio Publikoaren 

osaketan eragin handia izango duen Lan Eskaintza Publikoaren 

eszenatoki baten aurrean, aurtengoan eta bereziki 2022koan: epe barruan 

gaudela baieztatua, asteburu honetan bertan Lehen Lehendakariordeak 

egiaztatu zigunez, datozen deialdietan plaza elebidun horiek finkaturik 

ikusiko ditugula uler dezaket.  

Gai honetan eta beste batzuetan ditugun ezberdintasun sakonetatik haratago, 

euskararen alorrean ere aurrera egitea ahalbidetzen digun adostasunaren 

balioa aldarrikatzen dut berriro, eta hau ere ez dut ahaztuko, zailtasunen 

gainetik ere aurrerapauso garrantzitsua egon baita hizkuntza politiketan, eta 

bide hau sendotzeko Euskararen Plan Estrategikoaren alde egiten dugu Geroa 

Baitik. 

2015ean hasitako politikak eta alderdi askotan intentsitate berarekin garantzen 

jarraitzen direnak.  



La oradora podrá introducir cambios en el discurso 

 

9 
 

2015 urtean Gobernuak benetako basamortu bat aurkitu baitzuen: sustapen 
programak garatzeko ia aurrekonturik gabe, euskarak hizkuntza paisaian zuen 
presentzia oso eskasa zen eremu euskaldunetik kanpo, euskaraz ematen zen 
informazioa oso aldizkakoa zen, ikastetxe publikoetan D ereduko lineak 
irekitzeko eragozpen handiak zeuden, planifikazio erreal bakarrak euskararen 
ikusezintasuna bilatzen zuen. 2015eko Programa Akordioak diskriminazio eta 
marjinazio politika hori gainditzeko apustua egin zuen, hizkuntza eskubideen 
benetako aitorpenean aurrera egiteko oinarriak jarriz. Eta jardunbide horrek 
2019an osatutako koalizio Gobernuan jarraipena izaten ari du.  

Eta 2021 urte honetan burututako ekintzek egiaztatzen dute: 

- 2020 urtera arte indarrean zegoen euskararen Lehen Plan Estrategikoaren 
ebaluazioa, 200 neurri baino gehiagorekin. 

- 2021 urtean zehar euskararen Bigarren Plan Estrategikoaren idazketa, 
abenduan onartzea aurreikusten delarik. 2021-2027 Plana eta legegintzaldiko 
erronka handia, hiru esparru hauek modu berezian azpimarratuz: 

 1. Helduentzako euskararen irakaskuntza, doakotasunera 
 aurrerapausoak emanez. 

 2. Gazteak talderik euskaldunena eta eleanitzena diren  heinean, 
haien artean euskararen sustapena. 

 Eta 3. Euskaldunak diren herritarrei administraritzak   hizkuntza honetan 
arreta ematea, herritarrak erdigunean  egon behar baitute.  

- Lehen aurreratu dudan moduan, Nafarroako Gobernuko Departamentu 
guztietan Hizkuntza Planak onartu dira. 
 

Euskarabideak bere eskumenak mantentzen ditu eta baliabide gehiago ditu, 
hobetzen jarraitu beharra duen arren, Nafarroako herritarren hizkuntza 
eskubideekiko begirunetsua den hizkuntza politika baten garapenerako, 
borondatezkotasunean oinarritua eta Nafarroako errealitate soziolinguistikora 
egokitua. 2015eko dotazioa: 2.178.602 euro. 2019ko dotazioa: 7.390.277 euro; 
2021eko dotazioa: 9.242.807 euro. Aurrekontuaren gorakada honek langileria 
sendotzeko eta euskararen ikaskuntzara zuzenduriko programak garatzeko 
balio du, bai eta administraritza publikoetan eta eguneroko bizitzan euskara 
erabiltzeko aukerak areagotzeko ere.  

Egia da: modu nabarmenean hazi da Euskarabidearen aurrekontua, baina urte 

luzez euskararentzako aurrekontua zero eurotan mantendu zuenaren 

lotsagabekeriatik bakarrik kritikatu daiteke hau. 

Horren aurrean ordea, Geroa Bain  lanean jarraituko dugu euskararen 

ezagutzaren eta bere erabileraren hedapenak mugimendu sozialen bizitasunari 

esker aurrera egiten jarrai dezan, bai eta herritarren konpromisoari esker eta 

herritar guztien hizkuntza eskubideak bermatuko dituzten politikak garatzeko 

orduan bere erantzukizuna jardun behar duten erakundeen lankidetzari esker.  

Eta bizikidetzan aurrera egiten jarraitzeko konpromisoa hartzen dugu, 

bizikidetza linguistikoan ere, hizkuntza politika bezalako hain gai sentikor 

batean aurrerapausoak sakontasun handikoak izateko, ezberdinen arteko 

akordioetatik eraiki behar baitira.  
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Eta honakoa legegintzaldiaren eta Chivite lehendakariaren Gobernuaren beste 
lorpenetako bat da: pasa den legegintzaldian lehen aldiz ezarritako politika 
publikoak finkatzea; eta lorpena da, bizikidetzan bizi nahi duen gizarte baten 
heldutasuna sendotzen duten politikak defendatzen dituelako, gatazkak modu 
baketsuan kudeatzen diren gizarte batenak alegia; gizarte anitz batena, bi 
hizkuntza propio eta egunero nabarmenagoa den eleaniztasuna dituena. Eta 
Europan Nafarroa sendo bat egotearen aldeko apustua egiten duen gizarte 
batena.  

Eta horrela, 6 urte luzeren ondoren, inork edo ia inork ez du planteatzen 
Gobernu batek konpromiso politikoarekin eta politika publikoekin landu behar 
duenik, adibidez, Bakea, Bizikidetza eta Giza Eskubideak bezalako alorra.  

Uneotan Bizikidetza, Memoria eta Giza Eskubideen Plan Estrategikoaren 
garapena eskuartean duen Zuzendaritza Nagusi bat: bere azken faseetan 
dagoen Plan bat eta modu orokorrean begi onez hartuko duguna -izatekotan, 
Geroa Baitik biktimen egiaren inguruan aurrera egiteko beharra azpimarratu 
genuen Sekretu Ofizialen Legea irekiz, adibidez-. Baina edozein kasutan, gaur 
Planaren garrantzia azpimarratu nahi dut, nahi dugu, lan dokumentu serioa 
baita, partaidetza handia izan duena eta bizikidetzaren ikuspegia oso modu 
integralean jorratzen duena. Sei ardatz nagusitan egituratzen da: giza 
eskubideen ezarpena; aniztasunean elkarrekin bizitzea; terrorismoaren eta 
indarkeria politikoaren biktimen eskubideak; memoria kritiko eta barneratzaile 
baten eraikuntza; bizikidetzarako hezkuntza; eta bizikidetzarako erreferente 
diren erakundeak. Ez da gutxi, anbizio handiko egitura eta anbizio handiko 
helburuak, eta bide horretan Zuzendaritza Nagusiaren alboan egongo gara.   

 

[En Geroa Bai no compartimos, lo sabe y lo conoce la opinión pública, la posición de su partido 
con respecto al reconocimiento del euskara como mérito en las convocatorias de concursos y 
en los concursos oposición. No solo no compartimos, sino que denunciamos por pura sensatez 
que en Navarra en zona mixta o no vascófona francés, inglés o alemán puntúen para un 
traslado o para acceder a una plaza de enfermería, celadores o 112 y no el euskara. Pero 
denunciamos la insensatez, la falta de decoro intelectual, de respeto a nuestra lengua y 
denunciamos también  la anomalía democrática que supone atacar de esta manera los 
derechos lingüísticos de una parte de la población, los derechos lingüísticos de la Navarra 
euskaldun. Un porcentaje por cierto que avanza de forma inexorable entre las nuevas 
generaciones. 

Por eso, presidenta, será bueno que este debate sirva para despejar algunas dudas que entre 
socios hemos analizado en este tiempo pero que deben tener también compromiso ante esta 
cámara y ante la opinión pública navarra. A saber: que el Decreto de méritos va a ser aprobado 
este mismo año, y que actuaciones como la última OPE de enfermería será corregida; por 
cierto: también en aras a su seguridad jurídica y a la protección de los derechos de los 
opositores, sean euskaldunes o no. 

Compromiso también, presidenta, ante la puesta en marcha de los plantes lingüísticos de los 
departamentos de su Gobierno. En su mayoría ya finalizados, la totalidad a punto de hacerlo y 
ante un escenario de Oferta Pública de Empleo que ya este año y de manera especial el 
próximo 2022 va a tener una incidencia importante en la conformación de la Función Pública de 
Navarra para los próximos años: confirmado que estamos en plazo, según nos confirmaba el 
Vicepresidente Primero este mismo fin de semana, entiendo que veremos esas plazas 
bilingües consolidadas en las próximas convocatorias. 

Porque más allá de las diferencias, profundas, que tenemos en este y en otros temas, vuelvo a 
reivindicar el valor del consenso que nos permite avanzar también en materia de euskera, y 
tampoco esto lo voy a obviar, porque pese a las dificultades ha habido un avance importante en 
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las políticas lingüísticas y desde Geroa Bai apostamos por que el Plan Estratégico del Euskera 
va a  reforzar esta senda. 

Políticas que se iniciaron en el 2015 y que en muchos aspectos se sigue desarrollando con la 
misma intensidad. 

Porque en el año 2015 el Gobierno se encontró con un auténtico páramo: apenas había 
dotación económica para el desarrollo de programas de fomento, la presencia del euskera en el 
paisaje lingüístico era escasísima fuera de la zona vascófona, la información en euskera era 
muy puntual, todo eran dificultades para abrir líneas de modelo D en centros escolares 
públicos, la única planificación real buscaba la invisibilidad del euskera. El Acuerdo 
Programático de 2015 apostó por superar esa política de discriminación y marginación y puso 
las bases para avanzar en el reconocimiento real de los derechos lingüísticos. Y esa acción 
está teniendo continuidad en el Gobierno de coalición formado en 2019.  

Y lo confirman las acciones en este año 2021: 

- Evaluación del Primer Plan Estratégico del euskera vigente hasta 2020, con más de 200 
medidas. 

- Elaboración del Segundo Plan Estratégico del euskera durante 2021 que está previsto será 
aprobado en diciembre. Plan 2021-2027 y gran reto de legislatura, haciendo especial hincapié 
en tres aspectos:  

1.-la enseñanza del euskera a adultos, dando pasos a la gratuidad. 

2.-los jóvenes como grupo más euskaldun y poliglota, fomentando el uso del euskera entre 
ellos. 

Y 3.- la atención por la administración a la ciudadanía euskaldun en esta lengua, porque el foco 
debe de ser la ciudadanía. 

- Como ya he avanzado anteriormente, se han aprobado los Planes Lingüísticos de todos los 
Departamentos del Gobierno de Navarra.  

 

Euskarabidea mantiene sus competencias y dispone de más recursos, que deberán seguir 
mejorando, para el desarrollo de una política lingüística respetuosa con los derechos 
lingüísticos de la ciudadanía navarra, basada en la voluntariedad y acorde a la realidad 
sociolingüística de Navarra. Dotación en 2015: 2.178.602 euros; dotación en 2019: 7.390.277 
euros; dotación en 2021: 9.242.807 euros. Este incremento presupuestario sirve para reforzar 
la plantilla y desarrollar programas dirigidos al aprendizaje del euskera y a aumentar las 
posibilidades de usar el euskera tanto en las administraciones públicas como en la vida 
cotidiana.  

Es cierto: se ha aumentado de manera considerable el presupuesto en Euskarabidea, pero 
esto solo se puede criticar desde la desfachatez con que durante lustros se mantuvo el 
presupuesto para el euskera a cero. 

Por el contrario, en Geroa Bai vamos a seguir trabajando por que la expansión del 
conocimiento del euskera y de su uso siga avanzando gracias a la vitalidad de los movimientos 
sociales, al compromiso de la ciudadanía y a la colaboración con las instituciones que deben 
asumir su responsabilidad a la hora de desarrollar políticas que garanticen los derechos 
lingüísticos de toda la ciudadanía. 

Y es nuestro compromiso el de seguir avanzando en la convivencia, también en la lingüística, 
porque los avances en una cuestión tan sensible como la política lingüística para ser de gran 
calado deben construirse desde el acuerdo entre diferentes.  

Y este es otro de los logros de la legislatura y del Gobierno presidenta Chivite: consolidar 
políticas públicas implantadas por primera vez en la legislatura pasada; y es un logro por lo que 
supone defender políticas que refuerzan la madurez de una sociedad que quiere vivir en 
convivencia, donde los conflictos se gestionen de manera pacífica; de una sociedad diversa, 
con dos lenguas propias y un plurilingüismo cada día más acentuado. Y de una sociedad que 
apuesta por una Navarra en Europa fuerte. 
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Y así, 6 años largos después, nadie o casi nadie se plantea que un Gobierno deba trabajar con 
compromiso político y políticas públicas, por ejemplo, en materia de Paz, Convivencia y 
Derechos Humanos. 

Una dirección General que en estos momentos tiene en sus manos el desarrollo del Plan 
Estratégico de Convivencia, Memoria y Derechos Humanos: un Plan que está en sus últimas 
fases, que de manera global queremos saludar –si acaso desde Geroa Bai insistimos en la 
necesidad de avanzar en la verdad de las víctimas con la apertura de la Ley de Secretos 
Oficiales, por ejemplo-. Pero en todo caso hoy si quiero, queremos poner n valor el Plan como 
un documento serio de trabajo, muy participado y con una visión de la convivencia de manera 
integral. Se estructura en torno a seis ejes prioritarios: la aplicación de los derechos humanos; 
convivir en la diversidad; los derechos de las víctimas del terrorismo y de la violencia política; la 
construcción de una memoria crítica e inclusiva; la educación para la convivencia; e 
instituciones referentes para la convivencia. No es poco, una estructura ambiciosa como sus 
objetivos y en ese camino acompañaremos a la Dirección General.] 

 

Como seguimos y seguiremos fortaleciendo las políticas públicas en torno a la 
Memoria. Memoria con el pasado, de presente y elemento de convivencia a 
futuro. Dos programas: Escuelas con Memoria, un proyecto transversal, que 
aproxima a las generaciones más jóvenes, desde el pensamiento crítico y el 
compromiso con una educación basada en el respeto a los derechos humanos, 
a ese pasado violento que motivó el golpe militar de 1936. El segundo: 
Programa de víctimas educadoras ESKUtik, iniciado en el año 2018 y que 
ha permitido que las víctimas del terrorismo aporten su relato en las aulas. 

Y otro compromiso de cara al futuro próximo: el desarrollo de la Ley Foral 
16/2019, de 26 de marzo, de reconocimiento y reparación de las víctimas por 
actos de motivación política provocados por grupos de extrema derecha o 
funcionarios públicos. La constitución de la Comisión será clave en el avance 
de esta ley. Asimismo, el encargo de informes sobre vulneración de derechos 
humanos puede ayudar a los derechos de estas víctimas. 

En definitiva, hacer de la memoria histórica y reciente un elemento de nuestro 
acervo cultural y ético. 

Porque será una de las mejores herencias que dejaremos a las próximas 
generaciones, a la juventud. 

Pero sería inútil una juventud bien armada ética e intelectualmente si no somos 
capaces de ahormar también condiciones para el tándem básico: trabajo y 
vivienda. 

En este sentido, presidenta: ha puesto en valor repetidamente la importancia 
del Plan de Empleo firmado este mismo año; en Geroa Bai creemos que el 
capítulo de empleo joven debe contar con mayor consistencia. 

En lo referido a vivienda, el otro eje de actuación cuando hablamos de 

juventud, urge la activación del alquiler a través de la actuación pública. Y en 

esto, los números son incontestables: 4.384 viviendas detectadas con indicios 

de deshabitación, 815 expedientes tramitados; 807 viviendas en desuso, 

cedidas a Nasuvinsa para la Bolsa de Alquiler; el parque público de vivienda de 

alquiler terminará legislatura con un total de 524 nuevas viviendas de propiedad 

pública a través del plan Navarra Social Housing; y en las ayudas a las rentas 

de vivienda libre de alquiler en estos momentos el número de jóvenes que 

acceden a esas ayudas es de 2.775. 
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Esta es la senda. 

También en rehabilitación, donde los datos confirman igualmente el cambio de 

modelo existente antes de 2015 y que se consolida esta legislatura: las ayudas 

a la rehabilitación se han triplicado desde entonces; pero se convierten además 

en un nicho de oportunidad en torno a los fondos Next Generation, que 

reconocen los planes de rehabilitación del Gobierno de Navarra con una 

aportación de 47 millones de euros para los próximos dos años. 

Porque es necesario seguir en la senda de un modelo de urbanismo sostenible, 

inclusivo y social: que promueva el urbanismo compacto, una trama urbana 

diversificada en usos y de desarrollo territorial sostenible. 

Porque la política de vivienda es también factor determinante en otro de 
nuestros grandes retos en esta década como es la despoblación. 

Es un tema transversal y que debiera de ser estratégico para el Conjunto del 

Gobierno. Al Igual que se trabaja desde la dirección General de Proyectos 

estratégicos, a través de la mesa del Pirineo, en un plan para esta zona, 

debemos hacerlo para el conjunto de Navarra. Desde Geroa Bai nos vamos a 

comprometer en reforzar todas las medidas necesarias: las convocatorias de 

inversión destinadas a los municipios en riesgo y que luchan contra los efectos 

de la despoblación deben ser una prioridad, sin olvidar, cuando hablamos de 

acciones transversales, los retos del sector primario. 

En este sentido, desde Geroa Bai queremos poner en valor el impulso del Plan 
Estratégico para la Ganadería Extensiva en Navarra con el doble objetivo de la 
sostenibilidad económica y ambiental del sector, que estará finalizado este 
mismo año.  O la elaboración del nuevo Plan de Fomento de la Producción 
Ecológica 2021-2030 para ayudar al crecimiento del sector en la Comunidad 
Foral, un tipo de producción que agrega un evidente valor añadido al sector 
primario pero que necesita del impulso público. 

Porque la colaboración público privada en la generación de oportunidades de 
desarrollo económico en la transición ecológica y digital es esencial. Lo marca 
en sus exigencias la Unión Europea en la gestión de los Next Generation, pero 
es vocación del Gobierno y desde luego de mi grupo parlamentario. 

Eso sí: primero la colaboración y, cuando toca, el control.  

Me refiero a aquellos casos en que la estrategia empresarial contraviene el 

interés general como es el caso ahora del incremento del precio de la energía.  

A corto, urge reducir el impacto en la renta de las familias y combatiendo la 

pobreza energética. Pero a medio hay que buscar medidas estructurales para 

familias y para empresas. 

A nuestro entender, acierta el Gobierno de Navarra con las medidas 

anunciadas esta misma semana por el departamento de Desarrollo Económico 

para impulsar instalaciones de autoconsumo, almacenamiento o implantación 

de sistemas térmicos renovables en el sector residencial. 
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Y a largo, en estos momentos toca una apuesta decidida, no cortoplacista, por 

un cambio de modelo energético y digital. Por eso, presidenta, Geroa Bai 

quiere recabar hoy aquí, en el pleno de debate de la política general de 

Navarra su apuesta definitiva a proyectos como el Polo de Innovación Digital. 

 

/////////////////////////////////////////////////////////////////// 

Cuando hace casi dos años en el arranque de 2020 parecía que podíamos 

empezar a remontar la crisis de la primera década del siglo, la pandemia del 

Covid tiró por la borda muchas de estas expectativas. 

Pero más todavía, generó y sigue generando preocupación cierta sobre la 

salud de las personas. 

Lo cierto es que las cifras de los efectos de esta pandemia son demoledoras, y 

por más que en estos momentos parece superado aquel momento duro, 

conviene recordar dónde estábamos hace estos pocos meses: Un total de 

82.718  casos confirmados, un millón largo de pruebas diagnósticas realizadas, 

casi otro millón de dosis de vacunas dispensadas, más de 5.500 personas que 

han precisado un ingreso, más de 1.200 personas fallecidas…  

Y a pesar de todo esto, y porque podía haber sido peor no podemos por menos 

que felicitar una vez más el esfuerzo de todos los y las profesionales del ámbito 

sanitario, sociosanitario y un sinfín de servicios que lo han dado todo por hacer 

frente a esta situación. 

Pero no podemos contentarnos, y en el ámbito sanitario la pandemia nos deja 

dos asuntos prioritarios al desnudo: atención primaria y salud mental. 

Lehen Mailako Arreta ez da gelditu eta sistema mantentzen aritu da gainera, 

Baina une honetan dugun arazo nagusia da. Garrantzitsuena eta 

premiazkoena. Neurrien beharra dagoela esanez denbora gehiegi daramagu, 

diagnostikoa pasa den legegintzalditik dago egina eta gertatutakoekin, jada 

antzemandako arazoek okerrera egin dute. 

Era berean larriak, buruko osasuneko arazoak izango dira aurre egin 

beharreko hurrengo epidemia.   

Covid-a lehen mailako estres elementua izan da, estalirik zeuden prozesu asko 

larrituz eta agertaraziz, baina arazo emozionalak asko areagotu ditu ere, 

trantsiziozko bizi-aroetan bereziki: gazte eta nerabeetan alde batetik, eta 

adinekoen artean ere.  

Buruko osasunaren estrategia eta bere orientazio komunitarioa modu 

positiboan baloratzen dugu. Baina goizegi da bere ezarpenaren balorazioa 

egiteko.  

Buruko osasunaren hondatzearen eta pobreziaren artean dagoen harreman 

estua ordea argi geratu da. Eta horregatik, aurreko urteetan definituriko 

alorretan finkatutakoaz gain, pobreziaren deuseztapenean aurrera egiten 
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jarraitu beharra dago, eta horretarako Gobernuaren agendan sartu beharreko 

hiru ekintza ditugu:  

Errenta Bermatua. “Enplegurako pizgarriei dagokienez Legean aurreikusten 

denaren betekizuna” egiteke dago oraindik, “eta, zehazki, Errenta Bermatuaren 

beraren atalasearen mugan dauden besteren konturako lanaren errentei zerga 

kenkari moduko neurriak”. 

Ordainketa Partekatua. Erabiltzaileentzako sistema justuago batean 

birformulatzea, bereziki egoitza zentroetako erabiltzaileentzat. 

Eta hirugarrenik, Zerbitzuetan modu nabarmenean egin behar dugu aurrera, 

prestazio ekonomikoak alde batera utziz.  

 

[La Atención Primaria no solo no se ha parado sino que ha mantenido el sistema. Pero es el 

principal problema que tenemos en este momento. El más importante y el más urgente. 

Llevamos demasiado tiempo incidiendo en la necesidad de medidas, el diagnóstico está hecho 

desde la legislatura pasada y los acontecimientos han hecho que los problemas ya detectados  

se ahonden más todavía. 

Igualmente graves, los problemas de salud mental van a ser la siguiente epidemia a la que 

nos enfrentemos. 

La covid ha supuesto un elemento estresor de primera magnitud que ha agravado y disparado 

muchos procesos que estaban latentes pero también han aumentado y mucho los problemas 

emocionales en etapas vitales de transición: jóvenes y adolescentes por un lado y personas 

mayores.  

Valoramos positivamente la estrategia de salud mental y su orientación comunitaria. Pero es 

pronto para valorar la implementación. 

Lo que sí queda claro es la estrecha relación entre el deterioro de la salud mental y la pobreza. 

Y por eso, más allá de lo consolidado en materias definidas en años anteriores, hay que seguir 

avanzando en la erradicación de la pobreza con tres acciones que deben incluirse en la agenda 

del Gobierno: 

Renta Garantizada. Está pendiente el “cumplimiento de lo previsto en la Ley con respecto a 

los estímulos al empleo y, en concreto, las medidas de deducciones fiscales a las rentas del 

trabajo por cuenta ajena de las personas que se sitúan justo por encima del umbral de la propia 

Renta Garantizada.” 

Copago. Reformularlo en un sistema más justo para las personas usuarias, fundamentalmente 

de centros residenciales. 

Y en tercer lugar, debemos avanzar significativamente en los servicios en detrimento de las 

prestaciones económicas.] 

 

Otro tanto cabe reclamar en términos de impulso en Educación: urge avanzar 

en el compromiso del Gobierno de trabajar en el Pacto por la Educación que 

antes de llegar al Ejecutivo su partido tenía por bandera pero que hasta la 

fecha no ha desarrollado, o al menos no se ha compartido la marcha del 

proceso si es que se ha iniciado. En un momento tan delicado, con una nueva 

ley básica, controvertida, parece que tendría sentido moverlo.   
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Está pendiente también la modificación del Decreto de 0-3 que permita pasar 

las Escuelas infantiles de Gobierno de Navarra del Departamento de Derechos 

Sociales al Departamento de Educación. Dejamos la pasada legislatura un 

borrador muy avanzado. A la par, seguiremos insistiendo en que el 

Departamento constituya una Mesa 0-3, junto a Derechos Sociales, FNMC, 

trabajadoras del sector y Parlamento.   

Hay que analizar tras el inicio de curso, cómo ha resultado finalmente el nuevo 

Decreto de escolarización  y admisión de alumnado (que sabemos ha 

provocado consecuencias negativas en Pirineo, Tafalla o Tudela), pero no 

tenemos más datos… 

Y todo esto sería razonable haberlo podido conocer antes de la celebración de 

este debate pero, presidenta, estamos en noviembre y el departamento de 

Educación aún no ha comparecido ante el Parlamento, es el único, para dar 

cuenta del ecuador de la legislatura… 

Retraso también en la firma del convenio de financiación plurianual de la 

UPNA: continúa prorrogado el anterior. Y, conocedores de las dificultades, creo 

que compartimos la necesidad de llevar a buen puerto un capítulo fundamental 

como es este para la buena salud de la institución. 

Importante también superar retrasos en los desarrollos reglamentarios 

recogidos en la  Disposición adicional primera de la Ley de Policías de 2018 y 

que están siendo reivindicados por Policía Foral en materia de formación,  

provisión de puestos de trabajo (nos consta que se están trabajando y está en 

fase de elaboración) y segunda actividad. 

Y siguiendo con el capítulo de Policía Foral, hay que resolver en negociación 

con el Gobierno del Estado el adelanto de la edad de jubilación del cuerpo. 

Y no son solo adecuaciones en el marco de este grupo, sino en el conjunto de 

la función pública. La apuesta de mi grupo es la de acometer ya la reforma o 

incluso un nuevo Estatuto de la Función Pública. Es urgente que, teniendo 

competencia en ello y sabiendo cuáles son los requisitos que nos marca la 

Directiva europea, las sentencias europeas  y el cambio de posición doctrinal 

del Tribunal Supremo se dé solución definitiva al tema de los interinos sin 

necesidad de esperar a lo que se legisle en otros ámbitos: hemos de trabajar al 

mismo tiempo con independencia de las armonizaciones pertinentes. 

//////////////////////////////////////////////////////////////////// 

 

Termino ya: hace poco más de dos años mi formación política hizo una apuesta 

decidida por este Gobierno, en la convicción de que el cambio iniciado en la 

política Navarra en 2015 requería en esta legislatura del apoyo de Geroa Bai 

en el Gobierno y en el Parlamento: en la consolidación de una mayoría 

progresista y plural, como lo es la mayoría de la representación de la sociedad 

navarra en esta cámara; y por eso desde el primer momento, desde la 



La oradora podrá introducir cambios en el discurso 

 

17 
 

constitución misma de la Mesa del Parlamento de Navarra, hemos trabajado en 

esa senda que la dificultad sobrevenida por la pandemia no puede desviar. 

Analizamos el balance de lo hecho con satisfacción en muchos casos pero 

advirtiendo que las dificultades o los desencuentros han de ser superados. 

Superados cuando el interés general de la sociedad y la Navarra que será en el 

futuro es lo que están en juego.  

Y en esto, el Gobierno seguirá teniendo en Geroa Bai un socio exigente. 

 

 



 

 

PODEMOS – AHAL DUGU 

 

Debate del Estado de la Comunidad Foral. 4 noviembre de 2021 

 

 

Creo que todas las personas hoy concernidas en este debate del 

estado de la comunidad compartimos, que este año es el primero en 

el que encaramos una auténtica recuperación, tras la pandemia. Que 

no se trata de una falsa nueva realidad. 

 

Un momento dulce (comparado con los dos años de alarma 

sanitaria) en el que tenemos por delante decisiones estratégicas muy 

importantes que tomar y que determinarán las condiciones de vida 

de nuestra gente durante la próxima década.  

Porque cuando hablamos de recuperación, de lo que en realidad 

deberíamos hablar, es de qué queremos recuperar y que no, que es 

necesario cambiar para reconstruir el futuro. 

 

Asi que, señor Esparza, no venimos a hablar de nosotros mismos, ni 

venimos a realizar ninguna pantomima autocomplaciente, venimos a 

analizar, el momento, no exento de dificultades, contradicciones y 

retos importantísimos a los que hacer frente como oportunidades y 

que hoy definen el estado de nuestra comunidad, porque:  

 

 



 

 

1.- Hoy sabemos que Navarra en el 2050 tendrá el clima de 

Extremadura, siempre y cuando la tendencia climática continúe y no 

empeore. 

 

2.- También sabemos que Navarra tiene un grave problema 

demográfico y que si durante el año pasado nacieron 323 niños y 

niñas menos que el anterior, en la última década nuestra natalidad 

ha descendido un 22%. Mientras las proyecciones realizadas por el 

INE indican que en 2037 una cuarta parte de los habitantes de 

Navarra será mayor de 65 años. Un producto directo de la 

desigualdad que hoy atraviesa a nuestra ciudadania y que a 

continuacion intentaré explicar. 

 

3.- Hoy también nos toca hablar, para definir el estado de nuestra 

comunidad, de la transformación tecnológica, de la digitalización de 

nuestros sectores productivos bajo las premisas de las tres diosas: 

productividad, competitividad e innovación. Transformación 

acelerada por los fondos europeos que apenas nos ha permitido 

valorar, ni siquiera diagnosticar y calibrar las consecuencias sobre 

sus efectos a nivel social. Pero que hoy decimos son mucho más 

trascendentes de lo que somos capaces siquiera de imaginar. 

Un efecto social, laboral y económico mucho mayor en Navarra 

sobre las condiciones de vida que en otros territorios debido al 

enorme peso que tiene la industria, que se aproxima al 30 % del PIB 

en Navarra. 

 



 

 

4.- De la virtud que han supuesto los fondos, pero también de sus 

defectos y amenazas como la deuda, o la consolidación de una 

fiscalidad antisocial.  

 

Retos todos ellos y muchos más que intentare describir en este 

debate y que exigen por nuestra parte, la del gobierno y los agentes 

sociales radicalidad en el diagnóstico y creatividad y valentía en la 

respuesta a construir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

La productividad, competitividad e innovación mercantil, las vendas 

en los ojos que nos han llevado a no aceptar que el CAMBIO 

CLIMATICO estaba a la vuelta de la esquina (y miren que llevamos 

tiempo diciéndolo, desde los años 70). 

 

Por ello, permítanme que empiece hablando de nuestro medio 

ambiente, de nuestra naturaleza y que pongamos sobre la mesa la 

fecha: todos los informes prevén que en el 2050 Navarra tenga un 

clima mediterráneo. 

 

Porque para hacer un buen trabajo como legisladores y legisladoras, 

es urgente introducir en cada prospección la desertificación de la 

Ribera y la pérdida del bosque pre-pirenaico. 

 

Señorías, permítanme que me ponga emocional, estoy convencido 

de que todos valoran el tesoro natural que alberga esta tierra. 

Cuando yo nací en 1979, en esta pequeña comunidad convivían las 

nieves perpetuas en las cumbres, con el desierto más árido de la 

península, nuestras Bardenas en un equilibrio magnifico. Bien, lo que 

todos los informes nos dicen es que ese equilibrio se ha roto gracias 

a la acción humana y lamentablemente a favor de la aridez. (nuevas 

generaciones no conocerán el bosque navarro). 

 

Nuestra “bota” se desertificará y la pérdida progresiva de nuestros 

bosques pre-pirenaicos intensificará ese ciclo “perverso” en el que 

dejaremos de contribuir con nuestros bosques a limpiar el aire de 



 

 

CO2. Una de las contribuciones más valiosas al mundo que 

hacemos a día de hoy. 

 

Este diagnóstico que, repito, no lo decimos nosotros sino los 

informes del ayuntamiento de Pamplona y la estrategia del LIFE 

NAdapta, hacen que Navarra sea una de las comunidades que más 

pierde (más sensible, más vulnerable) frente al cambio climático, 

razón por la que debemos tener muy presente el cuidado de nuestra 

biodiversidad, quererla y respetarla. 

Debemos proteger los hábitats, hábitats que no debemos parcelar, 

invadir o contaminar porque su fortaleza tradicional está en cuestión. 

Proteger a nuestras especies aquí y ahora. De ahí nuestra 

impugnación a determinados macro proyectos que atacan nuestra 

flora y fauna bajo la premisa de una mayor competitividad 

económica. 

 

¿Se está estudiando esto en las escuelas, Consejero? ¿se estudian 

las consecuencias en la salud pública?, el incremento de la 

mortalidad, de la proliferación de virus respiratorios o el efecto 

multiplicador de la temperatura que se vivirá en las ciudades. 

 

Así que sí, seguiremos oponiéndonos al tren de alta voracidad, a 

macroproyectos extractivos como mina muga, a determinados 

parques eólicos inasumibles para la avifauna, al polígono de tiro en 

las Bardenas… 

 



 

 

 

La respuesta es evidente. Seguiremos sumando cambio para 

impulsar la optimización del riego en la ribera, la generación de un 

entorno productivo basado en la economía circular, la necesidad de 

un tren que vertebre el territorio, el uso de la bicicleta, la soberanía 

energética, alimentaria, de cercanía. Y todos los proyectos que 

contribuyan a adaptarnos a la emergencia climática, a la transición 

ecológica. 

 

Porque hoy cabe preguntarse como encararía nuestra comunidad 

esta cuestión si UPN no hubiera vendido nuestro tejido productivo 

generador de energía verde para comprar acciones de Iberdrola o 

qué hubiera pasado si la derecha no le hubiera puesto un impuesto 

al sol. ¿Seríamos más resilientes? ¿Estaríamos más preparados? 

Sí. 

 

TRANSICIÓN ENERGÉTICA 

 

Mención aparte se merece la transición energética, una transición 

mundial impulsada a través de la sanciones a la emisión de CO2 

(que ya afectan a las cuentas de resultados de las grandes 

empresas) y que gracias al Real Decreto 244/2019 nos permite 

producir y acumular energía cerca de donde se va a consumir y sin 

que el Estado nos sancione. Esto nos permite aprovechar nuestras 

fortalezas no solo como administración sino también como 

ciudadanía: cierzo, sol, biomasa, saltos de agua… 



 

 

 

Navarra tiene un potencial enorme en su índice de producción 

energética y eso debería servirnos para compensar la pérdida social 

y económica que va a suponer para nuestra comunidad el cambio 

climático. 

Por eso aplaudimos la reciente convocatoria de 30 millones 

planteada a través de los Fondos Europeos para subvencionar hasta 

un 65% en la compra de placas fotovoltaicas para cualquier 

ciudadano/a o empresa y esperamos que se quede corta. 

También creemos, y en esto no tenemos tanto acuerdo, que es 

necesaria un empresa pública de energía que sea capaz de producir 

la energía e incidir en los precios a través de la comercialización 

propia, sin que nos obliguen a contribuir con los oligopolios que 

compran y venden gobiernos en todo el mundo para sacar los 

cuartos a la gente humilde. 

 

Como comprenderán con los datos que tenemos… y especialmente 

me refiero a la situación límite en la que se va a encontrar nuestra 

Ribera, el reto, está en evitar que el proceso de abandono del mundo 

rural siga multiplicándose y que la vida social y económica no quede 

limitada exclusivamente a las grandes ciudades (porque eso también 

contribuye al cambio climático). De ahí el impulso a la financiación 

local, de ahí la importancia que tiene nuestro intento de 

descentralizar la producción de energía y ofrecer nuevos espacios, 

nichos, sectores de actividad en el mundo rural que hagan posible y 

diría más, recomendable, vivir en el pueblo.  



 

 

 

Vivir en los pueblos: atención primaria, educación y derechos 

sociales. 

 

NATALIDAD-crisis demográfica 

 

Decía en mi introducción que tenemos un enorme reto social que 

atender poniendo como ejemplo el descenso paulatino de la 

natalidad en nuestra comunidad. 

 

La precariedad está impidiendo que nos reproduzcamos como 

sociedad, aceptar la precariedad, es perder potenciales 

ciudadanos/as y afectar de forma directa a nuestros sistemas de 

previsión social. 

 

Mujeres, jóvenes, personas que vienen de otros países… en 

definitiva los colectivos donde reside la fecundidad hoy se adaptan a 

la reforma laboral sacrificando su descendencia. Hoy se adaptan a 

la subida de precios generalizada y reduciendo sus expectativas de 

vida. Dejan en evidencia que tenemos unos sistemas de protección 

(un sistema de bienestar) muy centrados en las personas mayores 

(de edad media) dándose la paradoja de que la mitad de los 

personas asalariadas de Navarra ya cobran menos que los/as 

nuevos/as jubilados/as. 

 

 



 

 

Estos son los efectos que continúa teniendo la reforma laboral en 

nuestra población activa y que implican la desprotección total, sin 

garantías, sin horarios y con salarios ajustado al mínimo (SMI) de 

una gran parte de la población: mujeres, jóvenes, parados de larga 

duración, y personas provenientes de otros países. Fractura enorme 

en las condiciones de vida, en una comunidad donde el nivel de vida, 

el precio de las cosas, es prácticamente europeo. 

 

De ahí que nuestras responsabilidades en este gobierno sean 

precisamente esas, trabajar para compensar algunos de los efectos 

que está teniendo esa desigualdad estructural sobre las mujeres a 

través del INAI, sobre la juventud a través del Instituto Navarro de la 

Juventud y sobre las personas que vienen de otros países a través 

de la Dirección General de Políticas Migratorias, sin renunciar ni 

cejar en denunciar e intentar cambiar esa estructura que los 

mantiene oprimidos /as. 

 

Porque sería un grave error, señor Esparza, caer en una visión 

triunfalista como la que siempre ha tenido Unión del Pueblo Navarro 

de Navarra, respecto al ranking español, no ayuda a explicar las 

enormes diferencias sociales que se acumulan sobre nuestra 

población. (28% pobreza severa jóvenes Ribera-ruptura contrato 

social) 

Y podremos sacar pecho (y lo hacemos) de ser la comunidad con 

menos pobreza, con salarios medios más importantes del país, con 

un índice de competitividad industrial absolutamente destacado. 



 

 

Pero no nos conformamos. Esos datos macro esconden en realidad 

enormes diferencias en la igualdad de oportunidades que tiene 

nuestra ciudadanía y que nos han llevado a tomar acciones como: 

ACCIONES INSTITUTOS Y DIRECCION GENERAL 

 

Políticas de igualdad con la incorporación de 8 técnicas, un 

incremento del 11% en su financiación, Incremento en programas de 

empoderamiento, estructura coordinadora con las EELL y centro de 

atención a víctimas de agresiones sexuales 24 horas. También el 

trabajo de impulso transversal del Instituto de Juventud que viene 

denunciando la pérdida de poder adquisitivo que ha supuesto la 

reforma laboral para los y las jóvenes y el impulso a programas de 

vivienda que impulsen la emancipación o las políticas activas de 

empleo. Finalmente es necesario destacar el trabajo que 

desarrollamos en la Consejería de Políticas Migratorias y Justicia 

especialmente en su vertiente social a través de los programas 

Kideak, asesoramiento en extranjería y la elaboración de planes y 

estrategias para mejorar la convivencia y luchar contra el racismo. 

 

 

 

 

CAMBIO TECNOLÓGICO: 

 

El código fuente HTML (algoritmo) que da lugar a internet fue 

regalado a la humanidad por su inventor (Tim Bernrs-Lee), gracias a 



 

 

eso, hoy tenemos acceso en casi cualquier parte del mundo a casi 

todo el conocimiento que la humanidad ha conseguido acumular 

desde que escribe. Creo que ese es el mayor regalo y el mayor 

invento que ha desarrollado la humanidad y que nos hacen falta 

todavía décadas para comprender su alcance. 

 

Oportunidad y amenaza 

 

Sin embargo, hoy nos encontramos con varias paradojas de este 

descubrimiento y otros, dentro de nuestro mercado laboral, ya que 

gracias a esta revolución, lo más reciente en Navarra es no tener 

personas y perfiles suficientemente formados para los puestos más 

relacionados con la competitividad la productividad y la innovación y 

que a la vez estén faltando trabajadores/as en los empleos de 

sectores mal pagados. Y aquí señorías quiero lanzar una 

advertencia porque vamos a hacer un pan con dos tortas, el ansia 

del tejido industrial navarro por mejorar sus cuentas de resultados, 

se basa en evitar la mayor parte de los costes laborales en la cuenta 

de resultados que se reparten los accionistas (eso lo sabemos 

todos). Vamos, que nos quieren sustituir por máquinas porque estas 

se amortizan y a partir de ahí todo es beneficio neto para los 

accionistas.  

Pero ¿eso qué supone en términos estructurales?. Supone de facto 

un desplazamiento del trabajo industrial al sector servicios y un 

incremento innegable del paro estructural. 



 

 

Tendremos que observar que Navarra con el 30% de su PIB 

proveniente de la industria está favoreciendo con los impuestos de 

la próxima generación, la aceleración de la aplicación tecnológica a 

la productividad, competitividad e innovación (ironía), no al buen 

vivir, a la cooperación y a la creatividad. 

 

Por eso nuestra formación está empeñada en abrir el debate sobre 

el tiempo que trabajamos y sobre el suspenso del mercado laboral a 

la hora de generar oportunidades suficientes y dignas para que la 

gente pueda vivir su tiempo en las mejores condiciones. 

 

Caminar hacia una Renta Básica universal se hace cada vez más 

necesario (Barcelona-proyecto piloto), pero no solo eso, el cambio 

tecnológico sigue requiriendo también de una mayor transformación 

de nuestro sistema educativo y en este sentido, queremos dar la 

enhorabuena al Consejero por la distribución de esos más de 3.000 

equipos informáticos entre alumnos/as vulnerables. 

La política cultural debe ir más allá del entretenimiento por lo que 

debe existir una implicación real que ha de jugar el papel de 

traductora, mediadora y motivar el cambio, no hacia la cuenta de 

resultados de los ricos sino hacia la mejor forma de vivir bajo nuevas 

premisas. 

 

 

ECONOMÍA: FISCALIDAD: DEUDA-FONDOS 

 



 

 

Hay una oportunidad perdida: no promover un saldo positivo en las 

cuentas generales de Navarra es ceder al populismo de derechas, 

es ser corto-placista y olvidarse de los cimientos de esta nuestra 

casa. 

Navarra no es una isla, en un sistema capitalista donde las crisis son 

el fundamento de la acumulación del capital, hipotecas, precios, 

coronavirus…. Y en la que Navarra no tiene más opción que asumir 

los contrafueros del mercado “libre”. Vemos que hay un interés por 

atraer fondos de inversión, esos fondos que algunos llamamos 

buitre.  

Miren, hoy el principal fondo buitre Blackstone, maneja una cartera 

de clientes de 8 billones de euros, para que se hagan una idea el 

PIB europeo ronda los 11 billones…. ¿Cómo afecta eso a la calidad 

democrática, quién manda? ¿Estamos ya ante una suerte de 

feudalismo digital? 

¿Acaso no podemos emprender con el dinero de todos, empresas 

de todos, que no contribuyan a la irresponsabilidad, a la guerra, al 

cambio climático, a la esquilmación de los servicios públicos…? 

 

Debemos fortalecer los servicios públicos: innovar, aquí sí: banca 

pública, empresa pública de energía, medio público de 

comunicación… AUTOGOBIERNO Y SOBERANIA DE CERCANIA 

“Necesitamos resortes, palancas, manijas para afrontar lo 

contrafueros que el mercado global ejerce contra nuestra población.” 

 



 

 

Sobre fiscalidad para las personas (tercera fase RG, alquiler, 

complementos a pensiones, etc…) José Luis Sanpedro: hay dos 

tipos de economistas, los que buscan (con gran éxito) hacer más 

ricos a los ricos y los otros, los que buscan hacer menos pobres a 

los pobres. Seamos progresistas, consejera. 

 

FONDOS 

Los fondos europeos parten de un relativo consenso (entre los 

países que conforman la Unión) sobre la necesidad de llevar acabo 

un rescate económico ante la crisis de la pandemia ya que de no 

hacerlo podría suponer la disolución de la propia Unión Europea y 

con ella, la necesaria revisión de los impuestos a los más ricos en 

cada país y la prohibición de los paraísos fiscales, a fin de 

compensar las dramáticos descensos de la actividad económica y 

del PIB debido al confinamiento y las medidas de prevención. Estos 

fondos han conseguido su objetivo, hoy hay “algún tipo de 

recomendación” sobre subir impuestos a quienes más tienen a nivel 

del G20, pero nadie habla de prohibir los paraísos fiscales y los 

países a través de la deuda de la futura generación siguen 

aceptando el discurso populista de derechas sobre fiscalidad. La 

competición a la baja en fiscalidad supone la venta de nuestros 

servicios públicos. 

 

Nuestra realidad, la nuestra, es que hemos aceptado una ingente 

cantidad de dinero sin saber todavía cuánto vale, sobre qué medidas 

(recortes) nos van a hacer aplicar a la presente y futuras 



 

 

generaciones. ¿Van a poner a pelear la reconversion industrial y la 

lucha contra el cambio climático contra nuestras pensiones y 

condiciones laborales? ¿contra nuestros servicios públicos y su 

sostenibilidad económica? Lamentablemente hoy solo España (en 

Europa) tiene un gobierno que mira más a la izquierda que a la 

derecha, los demás países son directamente neocoms y tenemos 

que reconocer que han conseguido su objetivo. Lluvia de millones 

caídos del cielo y un discurso posibilista para la salida de la 

pandemia, que no afecte ni a la fiscalidad de los que mandan ni a 

sus subterfugios para no tributar como hacemos todos y todas. 

 

Pero en el 2026, cuando termine el rescate, ¿qué habrá pasado?, 

¿dónde quedara el mantra de la colaboración público-

privada?¿nuestros sistemas públicos quedaran endeudados y el 

capital europeo, español y navarro floreciente y poderoso? 

¿reconvertido con el dinero de todos/as y dotado de infraestructuras 

públicas para su uso? ¿es eso avanzar en calidad democrática? La 

historia de nuestro país dice que no. 

 

CALIDAD DEMOCRÁTICA Y RELACION NAVARRA_ESTADO: 

 

 INSTITUCIONES CORROMPIDAS 

En nuestra formación aceptamos los cambios tecnológicos, 

medioambientales, económicos y procuramos ofrecer lo mejor de 

nosotros/as mismos/as para mantener el vigor y dar respuesta 



 

 

pública que fortalezca nuestro sistema democrático y sus servicios 

públicos. 

Pero hay que reconocer que en esto hay dos velocidades (dos 

velocidades emocionales, dos velocidades intelectuales en este país 

y también en nuestra comunidad), y una reacción social a todos 

estos cambios justificada, en parte, porque implican duelos en los 

que la gente pierde y ve en peligro su estatus. En esta situación 

crecen los populismos fascistas que desacreditan la soberanía 

popular, populismos extremos que rememorando el pasado quieren 

encerrarnos en él y están consiguiendo desacreditar, desestabilizar 

y socavar la confianza del votante y desprestigiar a las instituciones 

democráticas. Pero no solo ellos, se están permitiendo escarceos 

absolutistas que todos vemos y que  dejan en evidencia el enorme 

poder y la tiranía de los hombres malos (Pulp ficción-on).  

 

PSN: 

Señorías : 

Han consentido que el rey emérito no explique a la soberanía popular 

sus chanchullos (15 veces) 

Han aceptado el mandato ILEGAL (el mandato soterrado) de un juez 

de ultraderecha para ajar la soberanía popular en el caso de Alberto 

Rodríguez. 

50 años MÁS de secretos de estado. ¡Nos estamos enterando de 

qué fue la dictadura y la transición gracias a la desclasificación de 

los secretos de estado yanquis, ¡la CíA!. 

 



 

 

Estamos obteniendo reparación a través de Argentina. Una jueza 

argentina condenando a los responsables de los sucesos de 

sanfermines del 78 por llevar a cabo crímenes de lesa humanidad.  

 

Desde nuestra perspectiva, en el siglo XXI se está socavando y 

poniendo en peligro la credibilidad de nuestro sistema democrático, 

40 años después de la muerte del dictador. Y muy especialmente el 

ámbito secuestrado por la derecha, el ámbito judicial, ámbito que 

Podemos gestiona en Navarra y por cuyo papel de servicio publico 

nos estamos dejando la piel reduciendo la burocracia, impulsando el 

servicio de justicia restaurativa, mejorando la atención sanitaria en 

especial la mental tras la asunción de la competencia y la futura 

aprobación del Decreto de Justicia Gratuita. 

 

Pero señores de NA + si somos demócratas entenderán que no se 

puede mantener el silencio sobre la corrupción política de su socio. 

Una caja fuerte con dinero de acciones ilegales para pagar acciones 

ilegales y ganar elecciones…. Corrupción municipal, autonómica y 

estatal…les ha faltado llegar a coordinar mejor lo de mi compañero 

el rastas con la sentencia a Bárcenas y al PP para poder ocultarlo, 

una semana más o menos… pero tengan claro que siempre nos 

tendrán en frente. 

 

 

Atiendan bien, la ultraderecha española considera nuestro 

autogobierno un enemigo a batir, una cabeza más de su cacería  (la 



 

 

conquista de la reconquista) y Navarra-Nafarroa tiene que evitar a 

toda costa que los señores feudales lleguen al poder en España. No 

hay más que revisar nuestra historia para darnos cuenta, será 

necesaria en la próxima legislatura una gamazada?, no lo sé, pero 

si es así cuenten con nosotras. 

 

Cierro este debate con una afirmación que ya planteábamos el año 

pasado y en la que desde podemos estamos empeñados en mejorar, 

adaptar y hacer progresar, el contrato social con la ciudadanía ese 

por el cual nuestros habitantes aceptan sus deberes a cambio de 

derechos adaptados a su situación, derechos universales. 

 

  

 

Un contrato social con la ciudadanía que sea ambicioso debe 

incorporar la posibilidad de un futuro de bienestar climático para sus 

hijos/as, la garantía de supervivencia y la sensación de abundancia 

suficiente como para elegir (si se quiere elegir) cuándo y cómo  tener 

descendencia. El acceso a una formación que entienda que no 

somos números aprieta tuercas al servicio de la productividad, 

competitividad e innovación comercial, sino seres pensantes con 

necesidad de visión crítica para afrontar las enormes incertidumbres 

que nos depara nuestra realidad. Un nuevo contrato social debe 

poner la tecnología al servicio del bienestar humano, y no robarle su 

trabajo sino regalarle tiempo, un contrato social decente que debe 



 

 

garantizar que nuestros sistemas públicos van a estar ahí ahora y el 

año que viene para cuidarnos y colaborar con nosotras. 

 

 

Por eso señorías dentro de los márgenes competenciales que 

tenemos y que vamos ampliando (a buen ritmo) no podemos perder 

la oportunidad de ofrecer ciudadanía a la ciudadanía, derechos y 

deberes que apunten y apuntalen la posibilidad de 

autodeterminarnos como personas y crecer como comunidad. 

 

Porque el objetivo de cualquier política pública es poner en el centro 

a las personas y su realización personal y eso en Navarra implica: 

 

Proteger nuestro medioambiente 

Cuidar a las personas más castigadas en el dialogo social (mujeres, 

jóvenes y personas de otros países) 

Dirigir la digitalización a la mejora de la calidad de vida y no a la 

cuenta de resultados de los accionistas 

Sostener con valentía nuestros servicios públicos 

Defender la calidad democrática de las instituciones que emanan del 

pueblo ante el ataque de la trama franquista. 

 

Navarra es abundante como para encarar los retos de futuro con 

avidez y desde luego, todas las fuerzas presentes en esta cámara 

podrán contar con Podemos Ahal dugu para construir la alternativa. 

 



 

 

Eskerrik asko, Muchas gracias por su tiempo. 
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DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA COMUNIDAD. 

 4 Y 5 DE NOVIEMBRE DE 2021- IZQUIERDA EZKERRA 

 

1. CONTEXTO SOCIO-ECONÓMICO 

 

1.1 LA PANDEMIA 

La crisis sanitaria ha tenido efectos devastadores. Además de 

muerte y enfermedad,  ha azotado a miles de  familias en lo 

económico, lo emocional y  lo laboral, a las empresas, PYMEs, el 

trabajo autónomo, el comercio, la cultura,…  Las personas 

dependientes, la infancia, adolescentes y mayores, tienen 

carencias. Una parte de la ciudadanía sufre necesidad.  

Hemos debatido con el gobierno y hecho propuestas para dar 

respuesta a los daños de la COVID19,  y votado a favor en este 

parlamento de todas las medidas que han supuesto una reducción 

de contagios y una buena atención sanitaria respecto a la 

prevención y tratamiento de la enfermedad por Covid, así como 

las medidas para paliar sus consecuencias en el tejido social y 

económico, a través de  ayudas económicas, fiscales y 

presupuestarias para rescatar a los sectores más afectados por la 

pandemia, 

Si bien es cierto que se ha utilizado en alguna ocasión este 

procedimiento especial para introducir propuestas ajenas a la 

crisis sanitaria, tal como por ejemplo, la enmienda propuesta por 

Geroa-bai, apoyada por Na+ que ha supuesto la asunción por el 

gobierno del coste de los contratos de relevo en la enseñanza 

concertada, en general hemos trabajado muy estrechamente y 
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principalmente con el departamento de salud y acordado con los 

demás grupos parlamentarios. 

Es una evidencia que a pandemia cronifica la desigualdad,  golpea 

a los hogares de bajos ingresos, a la clase trabajadora más 

precarizada y aumenta la brecha de la desigualdad en la sociedad 

Navarra. 

Según datos del Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y 

Migraciones, en Navarra habría 65.459 en situación de 

vulnerabilidad. El IMV daría cobertura a poco más de 5.000 

personas. 

Según esta misma fuente Ingreso Mínimo Vital solo cubre el 10% 

de la población vulnerable en el estado.  

La renta garantizada en Navarra llega a 14.500 familias 

La renta garantizada instaurada la legislatura pasada por el 

gobierno cuatripartito y que el actual por el gobierno de Navarra 

ha continuado aplicándose, ha sido y es un instrumento útil y 

eficaz para proteger a las familias, más si cabe, en estos 

momentos en los que las necesidades y la precaridad en los 

hogares aumentan. 

Los últimos datos elaborados por la estadística de Renta de 

Población en Navarra, indican una desigualdad territorial se 

consolida con la pandemia.  

Importantes diferencias territoriales: 

Crece la brecha de renta en los hogares.  6.822 €, entre  Pamplona 

y la Ribera 

La pobreza severa es del 7,5 % en el noroeste de Navarra frene al 

15,7% en la zona de Tudela, respecto a la meda 11,3%. 
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El 38% de las personas residentes en Corella, está en riesgo de 

pobreza, el 8,9% en Aranguren. 

El 65% de las personas residentes no europeas están riesgo de 

pobreza.  

Estos datos por si solos, señalan un gran reto para el gobierno si 

el compromiso es no dejar nadie atrás es real.  

Medidas de discriminación positiva 

El tejido económico e industrial, los sectores sociales más 

precarizados,  las clases trabajadoras han comprobado que las 

distorsiones del modelo económico, laboral, social y 

medioambiental injusto, además de no aportar soluciones a una 

crisis que ha agravado los problemas ya existentes, podría ir a peor 

dejando a muchas personas atrás si el modelo y las respuestas no 

cambian.  

Se abren diferentes vías de rescate a las personas y de reformas 

del sistema para una recuperación justa, solidaria y duradera. 

Una salida justa y social a esta situación crítica que supone un 

cambio de modelo económico, social y medio-ambiental que 

supere los déficits democráticos y sociales, de un modelo fallido, 

que se arrastra a lo largo de los años que con algunos ajustes, 

continúa enriqueciendo a unos pocos, empobreciendo a otros 

muchos paganos y paganas de los desmanes de un sistema 

capitalista que, en definitiva, se reinventa aprovechando cada 

crisis. 

En este contexto tan difícil, además de todas las medidas de 

urgencia implementadas para combatir la pandemia y sus 

nefastos efectos, y el obligado cumplimiento del AP en particular 

en lo referido a las políticas sociales que contiene. Es fundamental 
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superar la crisis sanitaria de forma que ésta no sea utilizada para 

la especulación y para mercadear con las necesidades de la gente.  

 

1. Reforzar los Servicios públicos y las prestaciones sociales 

 

2. Proteger el empleo, la conservación del empleo de calidad y la 

reactivación de la actividad económica. Mantenemos nuestra 

posición en torno a la derogación de la reforma laboral del PP 

para prohibir que se utilice esta situación para despidos 

masivos, para precarizar el trabajo, para sustituir unos 

trabajadores por otros, para bajar los salarios, tal y como 

ocurrió en la crisis del 2008 que la pagó la clase trabajadora.  

 

3. Contar con una fuente de financiación para la recuperación 

económica y financiar todas las medidas que ahora son y 

después serán necesarias. Para ello, serán necesarias medidas 

en el Estado y en Navarra, a través de una reforma fiscal que 

gane en progresividad y justicia fiscal. También las aportaciones 

de la Unión Europea serán necesarias para reactivar la 

economía y financiar la reconstrucción social y económica con 

una salida social y justa a esta crisis. 

 

1.2 UNA FOTO PANORÁMICA DE LA SITUACIÓN SOCIO-

ECONÓMICA ACTUAL QUE DEBERÍA MARCAR LAS POLITICAS 

PARA LA RECUPERACIÓN DURADERA 

 

El crecimiento económico no responde a las expectativas 
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En el tercer trimestre, cuando se preveía que si iba a producir el 

gran rebrote de la actividad tras el levantamiento de las 

restricciones y el avance en la vacunación. La economía española 

creció un 2% lejos de las previsiones del Gobierno. 

No parece posible que se pueda cumplir la previsión de 

crecimiento del Gobierno para este año, situada en el 6,5% y que 

la vicepresidenta económica, Nadia Calviño, calificaba de 

“absolutamente realista”.  

La industria se está viendo afectada por los altos precios de la 

energía y los cuellos de botella. Aunque  resiste y crece un 2% 

entre julio y septiembre.  

Si bien es cierto que el comercio, transporte y hostelería, las 

actividades artísticas y recreativas, se recuperan con fuerza,  otros 

sectores como el  financiero, información y comunicaciones caen. 

El consumo queda lejos del crecimiento del 6,6 % previsto 

En cualquier caso, la economía todavía se encuentra por debajo 

de los niveles previos al coronavirus.  

Respecto al empleo,  

Es un dato positivo la bajada del desempleo en octubre en Navarra  

en la línea de lo previsto para el rebrote pos pandemia de la 

actividad económica (en los últimos 12 meses el paro ha bajado el 

17%).  

Las trabajadoras y trabajadores en ERTE, disminuyen. 

Sin embargo la realidad del mercado de trabajo es mala: alta 

temporalidad: precariedad y bajos salarios golpean duramente a 

gran parte de la clase trabajadora, especialmente a los y las  

jóvenes y más mayores.  
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La tasa de actividad de personas menores de 25 años es de 38,8% 

frente a la media del 59% (H 62,5%  -  M  55,7%). Su tasa de paro 

es del 16,3 %. Su tasa de temporalidad es del 74,3%. Y la de trabajo 

a tiempo parcial del 26,6% 

La tasa global de temporalidad se sitúa en el 25,4 % 

La tasa global de los contratos a tiempo parcial es del 14,4% 

Tasa de actividad hombres 62,5. Mujeres 55,7 

Tasa de temporalidad Mujeres 31,6%. Hombres 19% 

El trabajo parcial en mujeres es del 24% y en hombres del 4,7% 

La tasa de paro de la población extranjera es del 34,6%.  Su tasa 

de temporalidad es del 49,2%. Y su tasa de tiempo parcial es 

del  22,1%. 

La desigualdad territorial, edad, procedencia y género persiste 

El desempleo aumenta en Las personas jóvenes  mayores de 54 

años; Estella y Tudela no remontan la tendencia a la baja.  

Personas con menos estudios, más paro. 

Si eres mujer, joven, nacida fuera de España, lo tienes fatal. 

Por eso sigue siendo imprescindible medidas estructurales como 

la derogación de la reforma laboral del PP, o subir el SMI en 2022 

con más intensidad de lo hecho en 2021. Además de medidas para 

fomentar la contratación de los sectores con más dificultad de 

acceso al empleo. Jóvenes, mujeres e inmigrantes. 

UN IMPORTANTE AVANCE, El Plan de Empleo 2021-24 (firmado 

por el Gobierno de Navarra firma con CEN, CC OO y UGT) y que 

contará  una inversión de más de 701,7 millones, sirva no solo para 
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facilitar la incorporación al mercado laboral de la población juvenil 

y paliar los efectos de la crisis socio-económica generada por el 

COVID-19. También que para que el empleo que se genere sea 

empleo de calidad 

 

Las políticas de recuperación y los fondos europeos 

Los FONDOS EUROPEOS,  

En el año 2022, Navarra dispondrá de, al menos, 162 millones /€ 
que permitirán responder a varas necesidades. Construcción y 
mejora de centros de salud, …… 

72.700 mill/€ a fondo perdido 

67.000 mill/€ a préstamo que habrá que devolver… Más deuda 

El Plan de Recuperación, transformación y resiliencia de los 

Gobiernos de España y de Navarra. Nos genera alarma.  

- Por un lado la incertidumbre y enorme preocupación porque 

que los fondos europeos tengan condiciones.   De momento, 

las pensiones, no se tocan. 

En este sentido, poca claridad sobre la condicionalidad de la 

Comisión Europea para el acceso a estos fondos. 

- Por otro, todo lo que tiene que ver con el liderazgo y control 

público de los mismos, además de las condiciones para que las 

empresas privadas para  que los fondos reviertan en la mejora 

de las condiciones de la ciudadanía y de las trabajadoras y los 

trabajadores 

Rechazamos que los fondos europeos se condicionen a recortes 

sociales y laborales. 
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Los ingresos, las inversiones y los gastos. PGN,2022. La fiscalidad 

Las necesidades derivadas de la pandemia han sido y serán 

enormes, la necesidad de aumentar los ingresos de las arcas 

públicas es perentoria. Un gasto, una inversión en las personas 

que deberíamos pagar todos y todas en función de nuestras 

posibilidades económicas 

 

ESTA CRISIS SE PRODUCE EN UN CONTEXTO DE PROBLEMAS 

ESTRUCTURALES, UNO DE ELLOS ES EL INJUSTO E INSOLIDARIO 

SISTEMA FISCAL. 

 

Los grandes beneficios empresariales, los dueños del dinero 
contribuyen muchísimo menos que un/a trabajador/a. 
 
Nuestro sistema fiscal, además de ser injusto con las clases 
trabajadoras, con las rentas medias y bajas, deja de recaudar, cada 
año,  millones de euros de los grandes beneficios empresariales 
que aportan muy poco. 
 
Se trata de reformar un sistema fiscal para aumentar los ingresos 
de las arcas públicas, en unos momentos de extrema necesidad 
presupuestaria. 
 

- El Impuesto de Sociedades radicalmente injusto con las clases 

populares. 

 

- Los grandes beneficios empresariales aportan en proporción,  
la mitad de lo que aporta cualquier tabajador/a. 

 

La distancia, la desproporción entre las aportaciones por las 
rentas del trabajo (IRPF) y los beneficios empresariales (IS) ha 
aumentado en los últimos 20 años.  
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Del toral de los ingresos fiscales, en el año 2000 la recaudación por 
IRPF suponía el 29,7%. En el año 2021 el 42,4 %.  
Las rentas del trabajo han subido su aportación el 42,8 % 
 
Del toral de los ingresos fiscales, en el año 2000 la recaudación por 
IS suponía el 13,4%. En el año 2021 el 6,84% . 
 
Los grandes beneficios empresariales, han reducido su aportación 
el 51% 
 
El IS está atravesado por toda una serie de agujeros negros que 
conducen a una irrisoria recaudación fiscal: tipos de gravamen 
bajos, tributaciones mínimas escasas y agujereadas por una 
normativa que las reduce todavía más, abuso de las 
compensaciones de bases negativas, cascada de deducciones y 
reducciones en la tributación de los beneficios… 
 

- Compensación de pérdidas empresariales de ejercicios 
anteriores 

Por ejemplo, con datos aportados a IE por la Hacienda Foral de 

Navarra, en solo cinco años, entre 2014 y 2018, las empresas 

dejaron de pagar 1.143 millones en Impuesto sobre Sociedades 

tan solo por uno de los muchos beneficios fiscales de los que 

disfrutan en este impuesto, la compensación de bases negativas. 

En los años 2018 y 2019 las empresas han compensado 446 

millones de euros. 

Que las empresas puedan compensar pérdidas de 15 años 

anteriores en cada ejercicio presupuestario es una gran injusticia, 

un robo a los bolsillos de las clases trabajadoras que soportan una 

gran parte de toda la recaudación.  
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Censuramos  la negativa del Gobierno de Navarra a reformar el 

Impuesto de Sociedades. 

 

La deuda pública 

Total de deuda pública acumulada de + 4.000 mill/€ 

 

En el año 2016 Navarra tenía una deuda de 3.461 €, en 2019 de  
3297 (144 millones de euros menos), en el  año 2020, en el 
segundo trimestre la deuda alcanzaba los 3,699 millones de €, el 
18,8€ del PIB, superando la deuda más alta contraída en  2017, 
por valor de 3.688 millones de €. Ahora, tal y como previmos en el 
pasado pleno del estado d de la comunidad,  la deuda alcanza los 
4.000 millones de €. 

……………………………………………………………………………………………………
……………………………………………………………………………………………………
………………………………………………………………………… 

 

 

Los PGN,2022 

La política presupuestaria, en particular los PGN 2022 son un  

instrumento que puede ser muy eficaz para mejorar las 

condiciones de vida de las personas, recuperar las economías y 

avanzar en una sociedad más equitativa y con más bienestar Para 

todos y todas.  

 

Los PGN, 2022 deben marcar la senda de la recuperación con 

criterios de crecimiento económico vinculados a la justicia social. 

Han de ser un instrumento más  para mejorar las condiciones de 
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vida de la gente, recuperar el tejido económico y productivo con 

unas condiciones laborales justas. 

 

HAN DE APOYARSE EN DOS PILARES, LA PRIOIRDAD DEL GASTO 

SOCIAL Y EL AUMENTO DE LOS INGRESOS PROPIOS 

 

El crecimiento del techo del gasto es muy positivo, no obstante 

parte de este aumento no se consolida. 

 

- PGN, 2022 crecen 264 millones de € 

+ 264 mill/€ Techo de gasto 

162 mill/€ provienen de Fondos Europeos 

+ 200 mill€ de deuda pública. 

Otro claro indicador de la necesidad de aumentar los ingresos 
propios. 

¿Cómo podrían estos PGN, 2021 a una salida social, justa a esta 
crisis y duradera? 

- La renta garantizada y ayudas a las familias que llegue a todo/a que lo necesite. 

- El derecho efectivo a la vivienda con un parque suficiente de vivienda púbica. 

- Las ayudas a autónomos, pymes, la economía social. 

- La promoción de la ganadería extensiva, la agricultura verde y las explotaciones 

familiares. 

- La potenciación de la enseñanza pública. 

- La promoción del acceso de empleo a mujeres y jóvenes. 

- El refuerzo de la atención primaria en salud 

- El desarrollo del pan de empleo. 

- La estabilidad en el empleo del funcionariado. 

- Financiación local suficiente para abordar retos y necesidades de cada localidad. 

- La creación de una empresa pública de energía sinónimos de lucro y  que controle 

los precios. 

- El desarrollo del sector cultural. 

- La lucha contra el cambio climático. 

- La inversión en infraestructuras con beneficio social 
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Las pensiones, (negoción en el ámbito estatal) 

Concluida la reunión de hoy en pensiones, el Gobierno ha 

trasladado  a las fuerzas sindicales la primera propuesta en 

materia de MEI (mecanismo de equidad intergeneracional). Como 

positivo, En principio que no se recortarán las pensiones, de 

momento y el MEI no será el sucedáneo del factor de 

sostenibilidad y las propuestas hasta 2023 se centran en mejorar 

la estructura de los ingresos de la Seguridad Social. 

No obstante, queda camino por recorrer. CCOO señalaba ayer que 

la propuesta del Gobierno tiene amplias zonas de sombra sobre la 

financiación (Fondo de reserva con un límite del 0,2% del PIB 

anual, la posible minoración del gasto si no llega, o el incremento 

de cotizaciones que están sin concretar  ya que dependerá de 

proyecciones que se realicen a partir de 2024. 

Coincidimos con este sindicato, en que la solución  ha de darse vía 

ingresos. 

 

 

2. EL ACUERDO PROGRAMÁTICO DE GOBIERNO 

Nos reconocemos en el Acuerdo de Programa de Gobierno, de 

mínimos, necesario y no suficiente. 

Valoramos  positivamente los avances en el cumplimiento del 

Acuerdo Programático,  priorizando las respuestas ante los retos 

de la pandemia. 

Resulta sin duda  positivo que frente a la anterior crisis económica 

en que las derechas respondieron con recortes sociales de todo 

tipo en sanidad, educación, derechos sociales y un largo etc., esta 
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legislatura en línea con la anterior, se está respondiendo a la crisis 

de la Covid con más inversión social y protección social para las 

personas en desempleo, con un instrumento clave como los ERTE, 

y priorizando la inversión en salud, educación, derechos sociales y 

el apoyo a los sectores económicos más afectados por la 

pandemia.  

Sin embargo, creemos que es necesario afrontar con más decisión 

los retos sanitarios, educativos, laborales, económicos y sociales 

que ha puesto en evidencia la pandemia, así como la lucha contra 

el cambio climático como uno de los mayores desafíos a los que 

nos enfrentamos. 

En lo económico y social, entendemos que los próximos 

presupuestos van a ser un momento clave en la legislatura para 

mostrar un mayor compromiso con la mejora de la sanidad 

pública, especialmente en el ámbito de la atención primaria 

donde se están percibiendo los principales problemas generados 

en gran parte por la Covid, un mayor impulso a las políticas de 

vivienda social, de promoción del empleo de calidad frente a la 

precariedad que sufre sobre todo gran parte de la gente joven, de 

lucha contra la brecha de género y las desigualdades entre 

hombres y mujeres, y de apoyo a las familias y personas con más 

dificultades económicas y sociales.  

A nuestro juicio, Navarra debe ser más ambiciosa en la lucha 

contra el cambio climático y en la necesaria transición energética. 

En ese sentido, vemos con preocupación la falta de una adecuada 

ordenación territorial en el desarrollo de las energías renovables 

que minimice el fuerte impacto que algunos macro-proyectos en 

trámite pueden generar en Navarra y que está provocando una 



14 
 

gran preocupación entre parte de la ciudadanía de esos 

municipios. 

El impulso de una Operadora Pública de Energía Renovable a nivel 

de Navarra, recogida en el acuerdo programático, sería un buen 

instrumento como lo ponen de manifiesto otras experiencias en 

España y fuera de España. Navarra debe ser vanguardia, como lo 

ha sido en ocasiones, en la lucha contra el cambio climático, y para 

ello, nos parece un error de bulto seguir con un modelo de TAV 

despilfarrador y no sostenible. 

Izquierda-Ezkerra nos mantenemos firmes en apoyar e impulsar el 

acuerdo programático y también en no participar de las decisiones 

del gobierno tripartito cuando no las compartimos.  

El desarrollo del Acuerdo Programático ha sido escaso a causa de 

la necesidad de implementar medidas de lucha contra la 

pandemia, y también por la no suficiente voluntad por parte del 

gobiern.  

Destacamos avances de calado, tales como  

- El nuevo plan de empleo,  

- nuevo modelo de financiación local más justo y solidario. 

- Muerte digna 

- El refuerzo de la sanidad pública y la protección de los y las 

damnificados/as por la crisis sanitaria. 

- La protección de la  Infancia, la Dependencia, las personas 

mayores, la renta Garantizada que está siendo fundamental 

para la subsistencia de muchas familias. 

- Las políticas sobre vivienda y  el control de los precios de 

alquiler, aunque no suficientes 

- El apoyo a los centros residenciales y de discapacidad ha sido 

muy necesario. 
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- Desarrollo de políticas que apuestan por los valores de la paz, 

la memoria, la convivencia y la deslegitimación de la violencia. 

La continuidad del desarrollo de las leyes de memoria histórica 

y memoria reciente. 

- Medidas  integrales y transversales de la igualdad de género en 

todas las políticas públicas, no suficientes. 

- La trasparencia y el gobierno abierto, en particular con los 

datos COVID19  

- El desarrollo de las leyes de igualdad y contra la violencia de 

género han dado un impulso. 

- Estrategia de vacunación y rastreos. 

 

Los incumplimientos, son graves,  tales como que el peso horario 

de la  enseñanza de la religión se mantenga intacto, que continúen 

existiendo aulas de  educación segregada, que los contenidos 

relativos a la Educacion Afectivo-sexual, para la convivencia y para 

la no violencia no se hayan incluido en el currículo escolar. 

Que la atención primaria en salud no se haya reforzado 

suficientemente. No sé ha actualizado y desarrollado del plan 

socio-sanitario.  

Que la reforma de la administración local de Navarra, siga en el 

congelador. 

El decreto foral del uso del euskera en las administraciones 

públicas en el limbo. Nos preocupa que el  gobierno de pasos hacia 

atrás, en valoración del conocimiento del euskera en el acceso a 

puestos de trabajo en el que no es requisito. Debe puntuar, al 

menos, igual que el conocimiento de otras lenguas.  De la misma 

forma que nos preocupa que se hay utilizado cómo único mérito 

para convertirlo e un requisito para determinados puestos de 

trabajo. 
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Rechazamos una confrontación inútil  dañina en este sentido. 

El dictamen de la ponencia sobre las apuestas deportivas al que 

presentamos voto particular, fiscalidad, organizacion escolar, la 

banca púbica, el Decreto Foral del uso del euskera en las 

administraciones públicas, la paralización de la ley de reforma de 

la administración local que fue uno de los grandes logros de la 

legislatura anterior, la propuesta de modificación del o el apoyo a 

la iniciativa privada. Todo lo relativo a la reversión a la gestión 

pública de servicios públicos esenciales privatizados quedó atrás. 

Lamentamos que no se hayan asumido las medidas regulatorias 

que hemos propuesto conjuntamente con Podemos y EH Bildu. 

Medidas que son de gran relevancia para la protección de 

menores y personas más jóvenes ya que  es el colectivo con mayor 

riesgo de adquirir  patologías relacionadas con la práctica de las 

apuestas deportivas.  

Las medidas sobre ubicación y de distancia entre unos 

establecimientos y otros, de centros escolares, de rehabilitación y 

lugares de ocio joven concurridos.  

Algunas condiciones de los establecimientos y la publicidad.  

Se ha rechazado la prohibición de instalar máquinas y terminales 

de apuestas en establecimientos de hostelería.  Limitándolas a los 

establecimientos específicos de las apuestas con dinero (Tiendas 

de apuestas, salones de juego y bingos que tienen autorización 

para instalar estas máquinas  

En nuestra opinión, se pierde una gran oportunidad para reforzar 

la protección de la salud de la ciudadanía más joven en beneficio 

de otros intereses. 

Oposición al proyecto TAV y el abandono de la red tradicional, a la 

política fiscal del gobierno, discrepancias de calado en las política 
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educativa y económica y medio-ambiental (granja de Caparroso)- 

Que es preciso revertir 

 

3. LA PROPUESTAS DE IE PARA SALIR DE LA CRISIS 

Hemos reconocido que la crisis actual se produce en un contexto 

de problemas estructurales, económicos, sociales, del tejido 

productivo, laborales, medioambientales y de un sistema fiscal 

injusto que se arrastran desde hace años. Así la salida a la crisis de 

2008 se saldó con miles de damnificados en Navarra y con los 

problemas sin resolver, agravados,  y en el mejor de los casos con 

algunos parches. 

Es por ello que abogamos por soluciones integrales  que 

comiencen afrontando la resolución de los problemas más 

concretos de esta crisis, pero encaminados a solucionar los 

problemas estructurales que la sociedad padece. Que pasan, bajo 

nuestro punto de vista,  por:  

1. Fortalecer desarrollo económico, industrial y social en Navarra 

que conserve y  genere empleo estable y de calidad, a través de 

un liderazgo público,  reforzando y garantizando los servicios 

públicos de calidad en particular la protección social, salud, 

educación y el suministro energético.  

 

2. Financiación de todas estas medidas, con fondos propios a 

través de una reforma fiscal justa, además de con la emisión de 

deuda. No queremos que las soluciones de hoy sean nuevos 

problemas mañana. 

 

3. Reformas estructurales de ámbito estatal 
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- La derogación de la reforma laboral de 2012 para impedir 

que la salida a esta crisis destruya y precarice empleo. 

 

- La derogación de la ley de estabilidad presupuestaria de 

2011.  

 

- Derogación de la Ley mordaza 

 

 

- El límite del precio del alquiler 

 

Este es el compromiso incluido en los acuerdo de gobierno entre el PSOE con la coalición 
Unidas Podemos para acabar así con la actual especulación del mercado inmobiliario y 
los abusivos precios de la vivienda en alquiler que limita el derecho a techo de 
muchísimas familias. 
 

El Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana anunciaba la semana la  

aplicación incentivos fiscales para tratar de bajar los precios del alquiler.  

Un modelo que beneficia a los grandes tenedores de vivienda, en lugar de establecer 

obligaciones que haga aflorar inmuebles vacíos que bajen el alquiler. 

 

 

4. Propuestas más concretas, en el ámbito de CF de Navarra 

 

- Fiscalidad justa 

- Creación de una Banca pública que dé crédito a las familias; 

pymes, personas trabajadoras autónomas, empresas,….. 

- Desarrollo y modernización de la red ferroviaria. Transporte de 

mercancías por ferrocarril. 

- El fomento del empleo público.  

La resolución de estos procesos selectivos deberá finalizar antes de 31 de diciembre de 

2024. 
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- El medio ambiente  y la ley del cambio climático y transición 

energética. 

- Creación de una empresa pública distribuidora de energía 

eléctrica. 

- Control público de los sectores estratégicos de la economía. 

- El desarrollo de la I+D+i con potente liderazgo púbico que 

ponga los logros al servicio de la gente. 

- El derecho efectivo a la Vivienda 

- Ampliación de la Renta garantizada 

- Desarrollo del plan de empleo. 

- Medidas potentes contra la siniestralidad laboral. Empleos 

seguros. 

- La propuesta de Ley Foral para condicionar los beneficios 

fiscales de las empresas a que contraten mediante SNE un % de 

sus trabajadores/as (lucha discriminación género…), y la 

dotación de recursos económicos, humanos y materiales a SNE. 

- El desarrollo del decreto del euskera. 

- la reversión de servicios privatizados. 

- La Ley de Reforma de la administración local,  que una 

ampliados los plazos de ejecución, sigue en hibernación. 

- La prioridad y el impulso que necesita la enseñanza pública. 

− Ampliación de unidades y oferta en la enseñanza pública.  

− Plazas públicas suficientes para atender la demanda  del 0-

3, son escasos 
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− la convivencia del alumnado de diferentes centros escolares 

de un mismo barrio o pueblo o zona,  ni se ha tocado. 

− la modificación de la normativa de escolarización,  Sólo una 

tímida reforma que incorpora alguna mejora la normativa 

tímidamente y que no solución el problema fundamental ni 

sobre la prioridad de escolarización en el centro más cercano 

al domicilio ni la distribución equilibrada del alumnado.  

− Avances en laicidad. La reducción del horario de la 

enseñanza de la religión y sus alternativas. Compromisos 

claro incluido en el AP de Gobierno y es el tercer curso 

escolar en esta legislatura que comienza sin esta 

modificación. 

− Sistema de becas que garantice el acceso de la población a 

los estudios universitarios. 

 

No terminan de entender que no se trata de distribuir al alumnado 

con dificultades, se trata de distribuir a todo el alumnado desde el 

principio de socialización e inclusión escolar y social. 

Las políticas educativas son un pilar fundamental para la 

construcción de las sociedades del futuro. Algo que todos los 

gobiernos saben. En este sentido, estamos satisfechos con todos 

estos y los demás acuerdos alcanzados, e insatisfechos por la 

velocidad o grado de desarrollo. 

En este sentido y en relación al Programa pactado se ha de dar un 

importante impulso a las políticas educativas, al  desarrollo 

territorial equitativo y a la igualdad en el acceso al empleo, la 

protección social  y laboral. 

 


